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INSTALADO CONGRESO DE LA NUEVA ÉPOCA CONVOCADO POR 
EL COMANDANTE PRESIDENTE NICOLAS MADURO MOROS PARA 

CONSOLIDAR LOS AVANCES ECONOMICOS Y SOCIALES DE LA PATRIA

A propósito que el Comandante Presidente de la República Bolivariana de Venezuela Nicolás Maduro Moros 
convoco para la tarde del viernes 08 de julio al Primer Congreso de la Nueva Época, el mismo fue instalado por 
La Vicepresidenta Ejecutiva Delcy Rodríguez, en un Poliedro de Caracas repleto de representantes y voceros de 
los movimientos sociales, en una hermosa y colorida jornada popular que atendió al llamado del Comandante 
Presidente Pueblo Nicolás Maduro.

La Vicepresidenta Delcy Rodríguez destacó en su intervención que desde el 2015 al 2021 se han emitido 
763 medidas coercitivas en contra Venezuela, pero que con ello se ha fortalecido la fuerza moral del pueblo 
venezolano.

“Con el bloqueo se ha logrado que el pueblo de Venezuela sea más fuerte, invencible, indestructible, han 
logrado que el pueblo venezolano transite por un camino de reflexión, de aprendizaje, de enseñanza, de 
reconocernos a nosotros mismos y explotar nuestras potencialidades”, recalcó.
En ese contexto, instó a los venezolanos a defender los derechos del país ante el robo de oro ejecutado por el 
Banco de Inglaterra.

Asimismo, enfatizó que con la instalación de este Congreso se renovarán todas las estructuras de base de los 
movimientos sociales, se instalará un debate territorial y sectorial y se activará por todo el país y el mundo el 
movimiento antibloqueo.

Desde tempranas horas el Jefe de Estado y Presidente Pueblo Nicolás Maduro, invitó al pueblo venezolano 
estar atentos a la información, destacando que la ruta victoriosa al 2030 está trazada.

“Hoy será un gran día para ratificar el camino que decidimos transitar, en el marco del inicio de una Nueva 
Época. Tenemos el plan, el compromiso necesario y la ruta que nos llevará victoriosos al 2030. ¡Pendientes!”, 
resaltó a través de su cuenta oficial en la red social Twitter @NicolasMaduro.
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El acto estuvo encabezado por la vicepresidenta Ejecutiva de la República, Delcy Rodríguez y el jefe de este 
Congreso, el gobernador y dirigente nacional del Psuv Héctor Rodríguez Castro, quien manifestó que el objetivo 
de esta instancia es ir a la convocatoria de los movimientos sociales, con el fin de llevar la unidad “en torno al 
liderazgo de Bolívar y Chávez y que hoy lidera el presidente Nicolás Maduro”.

Añadió que esta iniciativa forma parte de los resultados de los congresos previos. “Unidos y luchando pudimos 
superar las tormentas, al igual que hace 200 años nos crecimos en las dificultades. Hoy estamos de pie más vivos 
que nunca y para decirle al mundo vengan todas las tormentas”.

Al mismo tiempo, Héctor Rodríguez recordó que los movimientos sociales continúan adelante con dignidad. 
“Hay historia por la cual luchar y en el 80 salió el movimiento contra esa política neoliberal”.

Hizo énfasis que el Comandante Hugo Chávez comenzó a escribir y construir la historia, tomando como a 
los protagonistas al pueblo venezolano. “Mujeres, juventud, trabajadores, campesinos, militares, sacamos la 
dignidad del pueblo chavista e hicimos caso a la consigna del comandante Chávez: unidos y luchando”.

En la cita que se celebro en los espacios del Poliedro de Caracas, las principales demandas y propuestas del 
pueblo organizado fueron expresadas y escuchadas en función de definir soluciones que se traduzcan en la 
mejora de la calidad de vida de los venezolanos, objetivo que solo puede construirse a partir de los aportes de 
las bases del Poder Popular.

“Para resolver los problemas generados por el bloqueo es necesario echar a andar un gran plan a todo nivel, 
un plan hecho junto con el pueblo desde las bases, desde la comunidad”, subrayó el Comandante Presidente 
Nicolás Maduro Moros durante el acto de juramentación de los Gobiernos Comunitarios del estado La Guaira 
el pasado mes de febrero.

La vicepresidenta Delcy Rodríguez, resaltó los grandes avances que ha tenido Venezuela en materia de 
económica a partir del segundo semestre 2021 y saludó la participación de todos los movimientos sociales, 
destacando su labor y su aporte en el crecimiento del país, a los economistas, emprendedores, empresarios, 
agroproductores y asociados.

Asimismo, reconoció la valentía del presidente Nicolás Maduro, quien ha ido en defensa de todos los 
venezolanos, “en el 2021 nos convocó al Congreso Bicentenario de la Patria y llamó a diversificar la economía”, 
destacando que “nosotros pusimos nuestro granito para defender a Venezuela”.

La vicepresidenta resaltó que a partir del segundo semestre del 2021 comenzaron a verse los primeros indicios 
de recuperación económica para el país.

Para finalizar, informó que el presidente de la República hizo un llamado para que se consoliden los avances 
que ha alcanzado Venezuela económicamente, resaltando las labores de todo el pueblo venezolano junto al 
Gobierno Bolivariano.

Quedo de esta manera instalado el Primer Congreso de la Nueva Época.
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PODER POPULAR DE CARACAS INICIA PROCESO DE FORMACIÓN 
PARA EL FORTALECIMIENTO DE SUS ESTRUCTURAS 

En los espacios de la concha acústica del Parque Alí Primera, ubicado al oeste de la ciudad capital, se llevó a 
cabo este miércoles la Formación para las Estructuras de Base para el Fortalecimiento del Poder Popular, con el 
objetivo de conocer la Agenda Concreta de Acción (ACA), el Mapa de Soluciones y los procesos de renovación 
de vocerías por parte del pueblo organizado.

En la actividad estuvieron presentes el Vicepresidente Sectorial de Planificación, Ricardo Menéndez; el Ministro 
para las Comunas y los Movimientos Sociales, Jorge Arreaza; el jefe de Gobierno del Distrito Capital, Nahum 
Fernández y la Alcaldesa de Caracas, Carmen Meléndez, quienes ofrecieron sus puntos de vistas para avanzar 
en la construcción del socialismo.

El vicepresidente Menéndez destacó la importancia de conocer “el momento histórico en el que estamos, los 
desafíos y tareas que tenemos, asumiendo que es la unidad de las bases para consolidar el Socialismo como 
causa fundamental de este momento. No puede haber división”.

La guerra económica no empezó en el año 2017, señaló el ministro Menéndez, “comenzó en 2012 con la campaña 
del comandante Hugo Chávez, donde ordenó el Golpe de Timón y allí nacieron los Gobiernos de Calle, una 
construcción de liderazgo colectivo (…) Es por ello que Venezuela está haciendo una apuesta de una nueva 
tesis política, ideológica en los modelos teóricos de democracia hacia una democracia directa y participativa”.

En torno al Mapa de Soluciones y la ACA, indicó que estas estructuras tienen su razón en la lucha y debate 
ideológico en el saldo político y organizativo de las bases para reconstruir la cotidianidad en todos los espacios 
del territorio, para definir cuáles son las necesidades y problemas para llevar a cabo el Mapa de Soluciones con 
fechas, tareas y con responsabilidad”.

El Ministro Ricardo Menéndez concluyó su intervención instando a crear un mapa nacional. “Para saber el 
problema que está teniendo un barrio en Caracas, se puede parecer a la problemática en Maracaibo o al de 
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Trujillo, si todos compilamos todos los problemas que existen a escala nacional y logramos tipificarlos vamos a 
construir la nueva doctrina de las políticas públicas revolucionarias fundamentadas en las creencias de nuestro 
pueblo”.

En ese sentido, el ministro para las Comunas reconoció la unidad y capacidad de todos los ejes de fuerza de 
la Revolución Bolivariana. “Este pueblo llegó al espacio-tiempo transformativo del momento y fuimos capaces 
de pasar de una democracia representativa y falsa, a una democracia participativa y protagónica que tiene, 
además, un proyecto socialista por delante”.

Fuimos capaces de trascender políticamente, éticamente y económicamente en la construcción de nuestro 
socialismo, resaltó el titular de Comunas, “con una capacidad de resistencia que no se esperaba el imperio 
estadounidense (…) Si entendemos lo que nos propone el presidente Nicolás Maduro con las 3R.Nets es que 
estamos renaciendo en una nueva etapa de transición hacia el socialismo, gobernando desde el pueblo y no 
con el pueblo o para el pueblo, es el pueblo el que gobierna, ese es el socialismo en el territorio”.

El ministro Arreaza informó que en Caracas hacen vida 2.349 Consejos Comunales, el 61% de esas instancias 
sociales tienen sus vocerías vencidas que se traducen en 1.436. “Tenemos que establecer un método 
automatizado para la renovación de las vocerías. Tenemos que ser sabios y convocar a las nuevas generaciones 
a que se sumen en la política con criterio y siendo todos creativos como Chávez.

Por su parte, la alcaldesa Meléndez destacó la visión de futuro que el Poder Popular debe tener.

Las Comunas y Consejos Comunales, los Movimientos Sociales, nuestro partido, todos como uno solo, como lo 
decía el Comandante Chávez, quien nos dejó un legado importante y es obedecer al pueblo organizado, por 
eso vamos a construir el futuro unidos Gobierno y pueblo con el acompañamiento del CNE en varios puntos 
estratégicos de Caracas”.

Finalmente, el jefe de Gobierno del Distrito Capital acotó que el primer paso que se está dando en función 
de esta agenda que se está trazando, “es garantizar, primero que nada, la unidad de los equipos que existen 
en los Movimientos Sociales, en los Consejos Comunales, en las Comunas con un propósito de conformar las 
Ciudades Comunales”.

Los procesos de renovación de vocerías del Poder Popular han cumplido con los lineamientos del CNE en la 
elección de nuevas vocerías, así como garantizar el 1×10 del Buen Gobierno.
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NUESTRA GLORIOSA FANB GARANTIZA EL MÁS GRANDE PODER MILITAR 
QUE HAYA SURGIDO EN VENEZUELA PARA GARANTIZAR LA PAZ, 

SEGURIDAD, INTEGRIDAD, ESTABILIDAD Y EL FUTURO DE LA PATRIA

El Comandante Presidente Nicolás Maduro Moros, Comandante en Jefe de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana 
(FANB), garantizó que los hombres y mujeres de las nuevas generaciones que se graduaron como oficiales en las 
promociones de 2022, y las que cumplieron más de 30 años de servicio y pasaron a la situación de reserva activa, 
están permitiendo que Venezuela tenga un Poder Militar como nunca antes en su historia.

“Un coherente y sólido pensamiento militar, que nos va a garantizar la construcción en Venezuela el más grande 
Poder Militar que haya surgido en el país, para garantizar paz, seguridad, integridad, estabilidad y, sobre todo, 
garantizar el futuro”, expresó el Jefe de Estado, desde el Patio de Honor de la Universidad Militar Bolivariana, en 
Fuerte Tiuna, Caracas.

“En esta misma plaza, hace 47 años, con su pecho henchido de felicidad y orgullo, se graduaba en estas academias 
militares quien iba a ser el líder de la Nueva Época, del nuevo siglo, de la nueva independencia, nuestro amado y 
eterno comandante Chávez”, recordó el Mandatario Nacional.

Manifestó que este 7 de julio de 2022, las nuevas generaciones y los oficiales que pasaron a retiro, deben fijar 
su atención en la guía que representa Hugo Chávez Frías, quien como cadete abrió las puertas del siglo XXI a la 
Patria.

“Fijen su vista en él, en su ejemplo, en su historia y liderazgo para que los pasos que ustedes darán de aquí en 
adelante sean transcendentes para sus historias como oficiales, pero sobre todo para la Patria que cuenta con 
ustedes, los oficiales jóvenes de la FANB.

A las promociones de 1989, cuyo representante M/G Juan Carlos Perozo dio un discurso memorable recordando 
las fechas históricas del Caracazo, la rebelión militar de 1992,  del golpe de 2002 y el rescate del Mandatario, el 
Jefe de Estado les agradeció su compromiso, disciplina y valor.
Y a las nuevas Promociones Bicentenarias de Carabobo, Bomboná y Boyacá y el centenario de la Aviación Militar 
Bolivariana, cuyo discurso recayó en el teniente Omar Andrés Romero López, les extendió un exhorto a seguir el 
ejemplo de sus predecesores en defensa de los venezolanos y venezolanas.
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LOS IMPERANTES DESAFÍOS DE LA NUEVA ÉPOCA
Francisco Torrealba

Ministro del Poder Popular para el Proceso Social del Trabajo
Miembro de la Dirección Nacional del Psuv

Vicepresidente Psuv de la Clase Obrera

Alcanzar el carácter irreversible de la Revolución Bolivariana y del Socialismo del Siglo XXI

El mundo está atravesando por un cambio de época. La pandemia ha concebido nuevas dinámicas sociales, 
económicas y comunicacionales, en el caso particular de Venezuela las consecuencias han sido más profundas, 
debido a los efectos criminales causados por las medidas coercitivas unilaterales impuestas contra nuestro 
país. Sin embargo, el año 2022 ha sido de grandes expectativas y satisfacciones para el pueblo venezolano, la 
desaceleración de la inflación, la diversificación de la economía y la estabilidad política que se ha generado en 
medio del Covid-19 y; las más de 500 sanciones ilegales impuesta contra nuestro país, han develado al mundo 
la audacia y certeza política del Pdte. Nicolás Maduro. No obstante, estos avances sustanciales traen consigo 
grandes desafíos adaptados a los nuevos tiempos, los cuales no podemos descuidar, ya que el imperialismo y su 
sistema capitalista tienen la capacidad de mimetizarse a fin de confundir y retrotraer los pasos avanzados. Por ello, 
hoy más que nunca estamos convocados a establecer acciones y direccionamiento estratégico para esta nueva 
época de la Revolución 2022 – 2030, destinados a alcanzar el carácter irreversible de la Revolución Bolivariana y 
del Socialismo del Siglo XXI. 

Garantizar la conducción orgánica de la Clase Obrera

En este sentido, para continuar gestando los procesos que profundicen la Revolución Bolivariana como la principal 
fuerza histórica, política y social de estos tiempos, se requiere de un programa que conduzca a la clase obrera y al 
pueblo en la lucha contra la burguesía y el imperialismo. 

Nuestro Partido Socialista Unido de Venezuela, ha llevado a cabo grandes esfuerzos para aglutinar a la gran 
mayoría de la población, una de ellas es la acertada creación de la Vicepresidencias sectoriales, las cuales han 
permitido que dirigentes vinculados a los movimientos se integraran a la estructura del PSUV, tanto en la Dirección 
Nacional del PSUV, de la JPSUV como en cada uno de los Equipos Políticos Estadales (EPE). 
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Sin embargo, la clase obrera no debe limitarse simplemente a la estructura, sería insuficiente para garantizar la 
conducción orgánica y poder cumplir con su papel histórico. 

Fortalecimiento del PSUV y de su Vicepresidencia de la Clase Obrera, para que sirva de motor e impulso 
fundamental de la construcción del socialismo bolivariano. 

Asimismo, se debe considerar que el marxismo afirma que la historia no la hacen determinadas razas privilegiadas 
u hombres geniales, ni las ideas, sino la lucha de las clases. Por ello, es indispensable el fortalecimiento del PSUV 
y de su Vicepresidencia de la Clase Obrera, para que sirva de motor e impulso fundamental de la construcción del 
socialismo bolivariano. Por esta razón, se debe desarrollar una inmensa campaña de formación política-ideológica 
acerca de los principios del socialismo que conlleve el debate en el seno de la clase trabajadora, que impulse 
una estructura organizativa de las trabajadoras y los trabajadores que militamos en el PSUV; de abajo hacia arriba, 
donde se conformen Unidades Obreras o Comunas Obreras, en cada entidad de trabajo, tanto en el sector 
privado como en el sector público, en el sector agrícola y de la pesca, los cuales se vinculen estratégicamente 
con las UBCH, los consejos comunales y las comunas, asumiendo las bases programáticas establecidas en el Libro 
Rojo, donde se detalla que “Las fuerzas motrices o sujetos de la Revolución Bolivariana son las trabajadoras y los 
trabajadores en su doble condición de creadores de la riqueza social y expropiados del fruto de su trabajo y, en tal 
condición, llamados a dirigir la revolución en el marco de la lucha de clases...” 

Por todo lo anterior, vamos a establecer acciones estratégicas para esta nueva época de la Revolución 2022 – 2030, 
donde se definan agendas de coordinación con las luchas destinadas al renacimiento y renovación del movimiento 
de los trabajadores y trabajadoras para la consolidación de la unidad de la clase obrera y la construcción del 
Socialismo Bolivariano del Siglo XXI.

Nosotros Venceremos!
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POR AHORA, CON SUBRAYADO

Es algo que, de tan obvio, tal vez ni mereciera ser escrito: el hecho de que, por ahora, subrayado, tenemos que 
adaptarnos a convivir con el capitalismo en todas las escalas. No para aceptarlo, desde luego, sino para manejarnos 
con sabiduría en la realidad de su existencia y trabajar con ella. Porque su potencia real como estructura económica, 
política, cultural y militar, no puede ser desmantelada por un simple ejercicio de voluntad.

Hoy me apetecía decirlo así de claro y contundente, para algunos amigos que me leen. Pero que no se alarmen, 
porque no he cambiado de bando. Paso a explicarme.

Tal como lo veo, el gran reto de la civilización de nuestro tiempo es lograr transitar del capitalismo al socialismo. 
Pues para muchos de nosotros es evidente que el capitalismo alcanzó su techo de actuación y ha colocado al 
mundo en una situación de riesgo extremo.

Lo califico como reto, porque el asunto es cómo hacerlo, cómo ir llevando a cabo ese tránsito al socialismo, sin que 
nos destruyamos todos en el camino. Yo estoy convencido de que se puede. Y aunque así no fuera, igualmente 
tendríamos que seguir adelante, puesto que la alternativa de congelar la situación y detener la marcha de la 
historia hacia la emancipación humana no es viable.

De manera que, visto así y con ese horizonte de la gran utopía como aliciente, en lo personal no tengo duda de 
que, en este gran campo minado donde vivimos, en este mundo-mar de contradicciones, tenemos que saber 
ir avanzando, mirada larga y cuidadoso paso, sin abandonar ni por instante la pulsión hacia el objetivo. Hay un 
dicho muy utilizado en Venezuela, que me parece que expresa geopolíticamente la situación: el que se desespera, 
pierde. 
Es mucho lo que está en juego. Nada menos que darle viabilidad a la esperanza. Para lo cual reivindicamos, una 
vez más, la diplomacia bolivariana de paz y la legalidad internacional.
 
Con estas consideraciones realistas como telón de fondo, quiero decir que, aunque la cohabitación con el 
capitalismo es inevitable, hay sin embargo tres de sus manifestaciones generales con las que no se puede convivir 
y a las que hay que confrontar en donde sea. Me refiero al imperialismo, al colonialismo en su versión moderna, y 
al fascismo. 

Porque les digo, amigos, que, si las aceptásemos, ya no seríamos nosotros.

MAR DE LEVA
Farruco Sesto
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RUEDA DE PRENSA DEL DOCTOR TAREK WILLIAM SAAB, FISCAL 
GENERAL DE LA REPÚBLICA EN RELACIÓN AL CASO CARLOS 

LANZ, REALIZADA EL MIÉRCOLES 6 DE JULIO DE 2022

“Lamentamos profundamente los hechos ocurridos hace dos años, algunos quisieron poner en tela de juicio 
la actuación de los cuerpos de investigación, de la fiscalía y del mismo Gobierno Nacional y uno ve como 

tratan de cambiar sus versiones”

DIOSDADO CABELLO RONDÓN
PRIMER VICEPRESIDENTE DEL PSUV

DEFENSOR DE LA PATRIA DE QUIEN SEA, COMO SEA Y DONDE SEA
HÉROE DEL 4F

“Indignación, rabia, todo se entrecruza y da arrechera, dolor, mucho dolor, tanto que no digo más. Pero honor 
a quien honor merece, Gracias, infinitas gracias hermano poeta de siempre Tarek William Saab por ser como 

siempre has sido, valiente, acucioso, defensor de lo justo y la vida, gracias por honrarme con tu amistad y 
gracias a todos quienes han trabajado como un solo hombre, una sola mujer para demostrarle una vez más a 
la historia, a la humanidad y a quien lea esto, que sea como sea, cuando sea y por encima de todo, la verdad 

es y será siempre revolucionaria”.

NOSOTROS VENCEREMOS!!!

FIDEL ERNESTO VÁSQUEZ
SOLDADO DEL EJÉRCITO DEL COMANDANTE DE TODOS LOS TIEMPOS HUGO CHÁVEZ Y DEL 

COMANDANTE PRESIDENTE OBRERO CONDUCTOR DE VICTORIAS NICOLÁS MADURO MOROS.
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Rueda de Prensa
Tarek William Saab

Fiscal General de la República
Caso Carlos Lanz

Miércoles 6 de julio de 2022

Fiscal General Tarek William Saab: Buenos tardes pueblo de Venezuela. Mi saludo y mi respeto a todos ustedes. 
Me quito el obligatorio tapaboca, que aún con máxima fuerza debemos usar para la prevención de la aún visible 
pandemia del Covid.

El día de hoy hemos queridos, tal como lo anunciamos el día de ayer, convocar esta rueda de prensa, donde están 
presentes en este auditorio medios tanto nacionales como internacionales, con el objeto de dar detalles precisos, 
que van más allá de una simple información periodística, sino queremos también hacer una muy breve, obviamente 
por el tiempo, descripción de carácter, vamos a decirlo así, penal, con los elementos de convicción criminalísticas 
que hemos recabado, con las experticias forenses que obviamente hemos determinado, para esclarecer lo que 
yo he llamado el “cangrejo de la década”, no es un simple “cangrejo”, porque estamos hablando de un hecho 
punible aterrador, con visos escalofriantes, que los vamos a presentar, sobre, yo lo diría en escala de la siguiente 
manera, el secuestro inicialmente por sicarios, la desaparición, porque fue así la secuencia, y finalmente el asesinato 
a través de arma de fuego, de disparo, del líder revolucionario, del profesor de larga trayectoria, muy querido por 
todos nosotros a quienes lo hemos conocido personalmente, y a quienes de alguna manera también de manera 
indirecta pudieron conocerlo, el profesor Carlos Lanz.

Una, vamos a decirlo así, espeluznante trama, que mezcla como una especie de coctel de la muerte, como un 
coctel del terror, yo diría múltiples móviles criminales. Donde inclusive se le intentó dar durante muchos meses, 
y aproximadamente dos años, ya en agosto hubiese sido dos años de investigación y búsqueda, agosto del año 
2022, el hecho ocurre el 8 de agosto del año 2020. Se le quiso dar incluso hasta visos de que hubiese sido este 
un móvil político. Se ha hablado, se ha conjeturado inclusive en algún momento que pudo haber sido por un 
móvil pasional la lamentable, repito, desaparición y asesinato, homicidio del profesor Carlos Lanz. A quienes 
sus autores intelectuales y materiales, no solo es que no le respetaron la vida, su, vamos a decir madurez, tanto 
profesional como militante revolucionario, incluso biológica, al momento del trágico hecho Carlos Lanz tenía 74 
años. Recientemente hubiese cumplido 76.

Por lo tanto, apenas este Ministerio Público, que hoy, como todos ustedes han podido observar, más allá de las 
opiniones políticas, etc., no solo es que ha recobrado un prestigio que no tenía, yo diría más bien se ha convertido 
en la institución garante, como debe ser, como manda la Constitución, de protección y defensa de los derechos 
humanos, y al mismo tiempo líder de la acción penal en el país. Por méritos propios, por la acción de nuestros 
fiscales, de nuestros directores, de nuestros abogados, de nuestros empleados, trabajadores, que le ha dado este 
prestigio que hoy tiene el Ministerio Público y que efectivamente muchas veces de un, yo diría, muy, pero muy 
bajo perfil, como en este caso ocurrió, pero trabajando diariamente.

Porque yo pudiera decirles todas las apariciones públicas que hicimos, esta sería la tercera rueda de prensa 
dedicada al tema Carlos Lanz en dos años. Pero el hecho de que sea la tercera rueda de prensa no implica 
que durante casi estos 24 meses nuestros fiscales, nuestros abogados, que dispusimos para esta investigación, 
que todavía continúa, por cierto, seis fiscales, todos ellos orientados por mi persona, como Fiscal General de la 
República, con el apoyo de órganos auxiliares de justicia que mencionaré y que puedo destacar, obviamente 
el Órgano Auxiliar conocido como el GOES, adscrito al Ministerio de Relaciones Interiores y Justicia, el CICPC, 
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el SEBIN; y obviamente, hay que decirlo, el apoyo moral para nuestra investigación, el apoyo logístico de todo 
el Estado venezolano. Con el propio Jefe de Estado, el presidente de la República, Nicolás Maduro Moros, 
atendiendo, interesándose, llamando, reuniéndose con nosotros para conocer, desde el primer momento en que 
ocurre esta lamentable tragedia, del avance de la investigación.

Porque quienes no conocen la materia penal, quienes no conocen, por razones de ignorancia supina o de 
ignorancia propia, una materia tan compleja y delicada como la materia penal, creen o piensan que, ocurrido 
un hecho punible, ya en 48 horas éste pudiera resolverse. Hay casos que se resuelven incluso en media hora, en 
una hora, porque la flagrancia te lo determina. Pero este hecho fue tan preparado por sus autores intelectuales y 
materiales, tan minuciosamente, vamos a decirlo así, organizado, que tuvieron, incluso, la, ellos la llamaban así, la 
coartada perfecta para el crimen perfecto. Así mismo ellos lo revelaban dentro de sus tertulias necrofílicas.

Sin embargo, nosotros decimos que no hay crimen perfecto. Y que efectivamente, si quisieron llamarlo “cangrejo”, 
bueno, perfecto. Hoy, tal como nos corresponde, con pruebas irrefutables, contundentes y demoledoras, vamos 
a detallar el por qué y cómo y cuándo ocurrió este abominable crimen. Que incluso, hay que decirlo, fue utilizado 
para que tuviese repercusión internacional, y señalar indignamente al Estado venezolano.

En tal sentido debo, con toda la responsabilidad, decir, que de manera personal, no solamente en el momento 
en que ocurre el evento, dirigí esta investigación, sino quiero, periodísticamente tal vez no tenga el valor para 
ustedes, pero para nuestro equipo, tanto del Ministerio Público como los órganos auxiliares de justicia, tienen un 
valor simbólico o profesional importante, desde el día sábado hasta el día de hoy yo pudiera decirles que en lo 
personal, no solamente he entrevistado a los responsables, a la gran mayoría de los responsables, como autores 
intelectuales y materiales, en madrugadas, en noches, en días, cualquier hora, desde el sábado, domingo, lunes, 
martes, incluso día feriado, y hasta hoy miércoles, antes de llegar a esta alocución frente a ustedes, junto con todo 
el equipo, repito, de fiscales y de órganos auxiliares de justicia, porque el caso lo ameritaba.

Nos tocó en una oportunidad, yo lo compartía testimonialmente con el ciudadano presidente de la República, 
Nicolás Maduro, este caso por alguna manera me hacía recordar las veces en que me tocó dirigir también las 
investigaciones sobre la Masacre de Tumeremo, siendo Defensor del Pueblo y Presidente del Poder Ciudadano, 
donde logramos, casi que en tiempo récord, esclarecer un hecho que quisieron algunos medios y sectores políticos 
interesados imputárselos al Estado venezolano, terminó siendo una acción criminal de mafias que en las minas del 
Callao actúan de manera criminal. Y se pudo no solo hacer las detenciones de rigor de los autores intelectuales y 
materiales, sino esclarecer el hecho.

Y, posteriormente, me tocó coordinar también de manera personal, como en otros casos que no voy a detallar, la 
llamada Masacre de Barlovento, donde caen abatidos varios campesinos, en el estado Miranda, y lamentablemente 
se vieron involucrados en esos hechos agentes del Estado pertenecientes al sector militar, que todos sin excepción 
fueron o han sido procesados, imputados y acusados.

En tal sentido, este caso que ha conmocionado a la opinión pública, dentro y fuera del país, pudiéramos decir que 
a pesar de que, lo voy a repetir por segunda vez, a pesar de que vamos a dar detalles abundantes con órdenes de 
aprehensión, imputaciones, etc., las investigaciones continúan, porque no descarto que haya nuevos detenidos.

En tal sentido, yo pudiera resumir que a este momento tenemos la, vamos a decir así, aprehensión, con carácter de 
indiciados unos, de imputados otros, de 13 personas, 13 personas, por su vinculación con el secuestro y posterior 
asesinato del profesor Carlos Lanz.
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Yo quiero destacar un momento importante, a partir de aquellos días iníciales de agosto del año 2020, que 
marcó de alguna manera un antes y un después en la revalorización, el replanteamiento, el impulso definitivo y 
decisivo de esta investigación, que se dio a partir de una mesa de trabajo que acá mismo cercano al auditorio 
del Ministerio Público realizamos el día 28 de abril de este año, con todos los fiscales y cuerpos auxiliares de 
justicia involucrados en la investigación del caso. En dicha reunión nos acompañó, inclusive el ministro almirante 
Remigio Ceballos, su equipo de funcionarios, directores y jefes del CICPC, del SEBIN, Viceministros, Directores 
del Ministerio Público, para trazar una nueva línea de investigación en base, en base a elementos que fueron 
surgiendo este año 2022. Tal vez los autores materiales e intelectuales dijeron: “Bueno, dale ventaja al ganador, 
se van a olvidar del caso”. No. Ellos creían… Esa fue, tal vez, la sobreconfianza que tuvieron, y esa sobreconfianza 
terminó desencadenando todo el esclarecimiento de este lamentable hecho.

Yo pudiera decir que a partir de ese 28 de abril del presente año recobra una reorganización, una revalorización 
de toda la investigación, la incorporación incluso de más fiscales del Ministerio Público, tanto nacionales como 
regionales, donde destaco, aparte de los del Área Metropolitana de Caracas, del estado Aragua y finalmente 
Cojedes. Ya explicaré porque Cojedes. Y destacar, asimismo, mismo que a partir de ese 8 de agosto del año 2020, 
cuando se informa de la desaparición del profesor Carlos Lanz, ocurrida en Maracay, estado Aragua, comenzamos 
a tener algunas evidencias de lo que había ocurrido.

Nosotros siempre dijimos que la desaparición fue voluntaria. Y extrañamente el llamado Comité de Búsqueda, 
imagínese algo así como que un Ministerio Público paralelo, o sea Comité de Búsqueda, el llamado Comité 
de Búsqueda del profesor Carlos Lanz, manifestaba su enojo, y hasta muchas veces su rabia, porque en 
las comparecencias públicas que me tocó hacer, incluso en las publicaciones en nuestras redes sociales, y lo 
mantuvimos siempre, que la desaparición de Carlos Lanz de su casa había sido voluntaria, no había elementos 
de ningún tipo que revelasen que en el momento de su desaparición, previo a ella hubiese ocurrido dentro de 
su vivienda un hecho violento. Supóngase usted la rotura de la puerta, la entrada de personas encapuchadas o 
no, con armas largas, agresiones físicas a los miembros del núcleo familiar. Nosotros decíamos que nada de eso 
había ocurrido, sino que más bien la desaparición, la extraña y enigmática desaparición había ocurrido de manera 
voluntaria, porque él salió, incluso cerró la puerta de su casa, le dio a la cerradura el toque de dos veces, y sale 
incluso con su arma, la cual usaba normalmente, sin que hubiese indicios, en ese momento y posteriormente 
a su salida, de un hecho violento, de un hecho de sangre, de que se hubiesen escuchado disparos, de que se 
hubiesen visto los vecinos cuyas casas fueron todas revisadas, enfrentamiento alguno. Eso enojaba mucho al 
llamado Comité de Búsqueda, porque paralelo a lo que nosotros decíamos, comenzó entonces a presentarse 
una especie de línea paralela a nuestra investigación, diciendo que había sido un secuestro violento, que incluso 
había participación de mercenarios extranjeros, pero sin presentar ninguna prueba. Nosotros nunca dijimos, por 
supuesto, que tal o cual teoría eran descartables. Más bien decíamos que no descartábamos ninguna, incluyendo 
móviles que pudieran tener un carácter personal.

Pero vean ustedes, que paralelo a estas comparecencias nuestras, dando algunos detalles, quería imponerse a 
la fuerza, pero sin ningún tipo de prueba, sin ningún elemento criminalístico que presentase una refutación a lo 
que nosotros decíamos, que efectivamente esto supuestamente había sido un hecho violento de agresión, con 
participación de mercenarios extranjeros, etc., pero sin presentar una prueba.

En tal sentido, sí teníamos corroborado que a partir de las 8:30 de la mañana sale el profesor Carlos Lanz de su 
casa, ya hay una hora específica de un vacío, donde ninguno de los entrevistados pudo respondernos qué ocurrió 
en esa hora entre las 08:30 y las 09:30. Allí hubo una gran laguna informativa de grandes contradicciones en todos 
los entrevistados del momento, utilizamos el polígrafo, donde casi todos quedaron siempre, para describirlo de 
manera coloquial, como mentirosos, como ocultadores de información, frente a esta experticia conocida como el 
polígrafo. Obviamente, seguimos avanzando en esas investigaciones, viendo lo que había pasado ese día, cómo 
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había pasado, y siempre la conclusión era que Carlos Lanz había sido, en ese momento, llevado, o sea sacado de 
su casa de manera pacífica por alguien, siempre decíamos, de su extrema confianza. Por la manera de cómo era 
Carlos Lanz, había sido exguerrillero, había estado preso aproximadamente una década, tenía una larga militancia 
revolucionaria, entre otros, con el Partido la Revolución Venezolana, el PRV-FALN, en el cual por cierto nosotros 
militamos, que fundó Douglas Bravo.

Posteriormente el propio Carlos Lanz fundó otras organizaciones, una de las más conocidas Desobediencia 
Popular, luego se integra al Movimiento V República y al PSUV, es decir es una persona de una larga trayectoria 
y de una personalidad en la cual todos podíamos coincidir que él no iba a salir en plena cuarentena radical 
(pandemia), con cualquier pelagatos que le ofreciera una cola, tenía que salir con alguien de extrema confianza 
de él. Como en efecto así pasó.

Igualmente, quiero detallar nuevamente lo que ese día pasa, su esposa informa Mayi Cumare, que ese día salió 
de su vivienda a las 8:30, ella deja al profesor durmiendo, según su versión. A las 11:30 aproximadamente la hija 
sale de su habitación y se percata que su padre no estaba, y a partir de ese momento no se supo más de él. Esas 
fueron, digamos, las “versiones” oficiales de su entorno familiar.

Nosotros como Ministerio Público, de manera oficial recibimos la noticia de su desaparición el día 9 de agosto, 
y ahí inmediatamente designamos, en esa primera avanzada, tres fiscales, estos mismos con competencia en 
derechos humanos, extorsión y secuestro y delitos comunes, para iniciar dichas diligencias.

Yo quiero destacar, que luego por instrucciones nuestras, incorporamos a un psiquiatra a la Unidad Criminalística 
del Ministerio Público, que cada día la hemos modernizado más, hemos incorporado nuevo personal, a dos 
expertos en poligrafía. Y en esa primera avanzada, luego que hicimos todo esto, incorporamos incluso un cuarto 
fiscal, de los seis que finalmente tuvieron en la investigación, quienes se sumaron a los órganos auxiliares de 
investigación que ya narré inicialmente, que son el GOES, una unidad especializada que recientemente crea 
el ministro Ceballos, adscrita al Ministerio de Relaciones Interiores; el SEBIN y el CICPC, que nos acompañan 
obviamente en las pesquisas de rigor.

Vean ustedes, calculen cuántas diligencias pudimos nosotros haber realizado, algunos pudieran pensar que 15, 
20, más de 200 diligencias realizó y va a seguir realizando el Ministerio Público. Yo quisiera destacar algunas de 
ellas, obviamente entrevistas a su entorno familiar, vecinos, equipo de trabajo, amigos, compañeros de ideales, 
entre otros; experticias forenses, análisis de telefonía, revisión de movimiento migratorios, pruebas de polígrafo, 
recorrido con drones, análisis de grabaciones de cámaras de seguridad, análisis de perfiles financieros, extracción 
de contenidos de dispositivos de almacenamiento, ensayos de luminol, que detecta si en algún momento pudo 
haber, en un lugar rastros de sangre; verificación en puertos y aeropuertos, despliegues en los estados Guárico, 
Bolívar, Aragua y Caracas, inicialmente, y finalmente en Cojedes; experticias psiquiátricas, perfil psiquiátrico 
familiar, entre otros. Por lo que pudiéramos referir que ya, como lo dije inicialmente, al final dispusimos de seis 
fiscales, tanto nacionales, provisorios y auxiliares, y yo pudiera destacar también entonces, equipos regionales en 
los estados Aragua y Cojedes, que sumarían y pudieran haber llegado a una docena de fiscales, si sumamos a los 
regionales.

Y lo más relevante e importante que les voy a ir desarrollando, es que, a partir de la reunión del 28 de abril, 
pudimos detectar —oído—, que una de las personas del círculo más cercano a Carlos Lanz, había cambiado su 
residencia, tras 20 años de trabajo con la familia, eso nos llamó mucho la atención. Una persona que hacía las 
veces de doméstica, de ama de llaves, prácticamente ella decía que Carlos Lanz era como su papá, de pronto 
cambia de residencia. Y otro detalle que nos llamó la atención es que siete días antes del lamentable hecho se 
va de la casa, siete días antes del hecho. ¿Por qué? ¿Por qué la sacan de la casa? Por algo sería. Si tienes 20 años 
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viviendo ahí, por qué de pronto en plena pandemia, cuarentena radical, te van a sacar de la casa.
El hecho de haberse trasladado de Maracay al Zulia, concretamente a un sector conocido como Mene Grande, 
nos obligó, como parte de la investigación, cuando nos notifican los fiscales esto, les digo, vamos a traernos a esa 
doméstica, vamos a hablar con ella.

Y efectivamente, el 27 de junio, se logra ubicar a la ciudadana Maryori Acevedo, doméstica en la casa de Carlos 
Lanz, para el momento de su desaparición y casi un miembro de la familia. Al ser entrevistada esta persona, que 
fue clave en esta etapa, añade una nueva información valiosa para esclarecer los hechos. Esta ciudadana reporta 
una relación de hostilidad, a veces extrema y manifiesta entre Carlos Lanz y su esposa Maxiorisol Cumare, conocida 
o se da ella a conocer como Mayi Cumare; y esta doméstica revela algo que ya de alguna manera conocíamos 
-debo decirlo, sí, lo conocíamos obviamente posterior al hecho de la desaparición de Carlos Lanz, el 8 de agosto 
pero sin la revelación del número de parejas extra matrimoniales que la señora Mayi Cumare tenía, al margen de 
su relación matrimonial con Carlos Lanz. La doméstica revela, particularmente, que le llamaba la atención entre 
varias parejas extra matrimoniales que ella pudiera tener, al menos la de dos, cuyos nombres son Oliver Medina y 
Glen Castellanos – oído con el nombre de Glen Castellanos- que es el amante de mayor… de más larga data de 
la señora Mayi Cumare, que paralela a su relación con Carlos Lanz nunca dejó de tener  una relación sentimental 
con este sujeto con antecedentes criminales, entre otros asalto a bancos, donde pagó tres años de presidio en 
Puente Ayala, estado Anzoátegui entre los años de 1997 hasta el año 2000, tres años en Puente Ayala, estado 
Anzoátegui, y un año de presidio también nada más y nada menos que en Tocorón, entre el 2010 y el 2011 por 
robo de vehículos y delitos conexos. 

En tal sentido, esto nos llevó a hacer un vaciado telefónico importante a esta doméstica, y proceder a la detención 
y entrevista de ambos personajes.

Quiero destacar que se logra ubicar y entrevistar al ciudadano Oliver Medina, quien afirma que para el momento 
de los hechos mantenía una relación sentimental con Maxiorisol Cumare, paralela a la que esta tenía con el profesor 
Carlos Lanz, pero revela, incluso a mí me lo dice, que él era parte de su equipo con el cual él tenía beneficios 
económicos, recibía beneficios económicos, y reconocía que había otra persona que paralelamente a él, y aún 
más, decía él, se beneficiaba económicamente de dicha relación. Todo tras la sombra del prestigio de Carlos Lanz, 
que era Glen Castellanos. 

Quiero destacar que esta versión que estoy aquí refiriendo, estos testimonios, la ratifica por escrito en interrogatorios 
hechos por nosotros con los fiscales, Darwin Zambrano, quien luego de culminar su relación con Alieska Gil, 
hijastra del profesor Carlos Lanz, decide… antes no lo quiso hacer, pero luego que culmina dicha relación con la 
hijastra de Carlos Lanz, decide develar los turbios comportamientos de Maxiorisol Cumare contra Carlos Lanz, 
incluso agresiones de carácter física, verbales, humillaciones permanentes, vejaciones de Mayi Cumare contra 
Carlos Lanz, que prácticamente hacían esa relación o la transformaban en una relación patológica, enfermiza de 
agresora a agredido. Incluso nosotros, con todo el perfil que veíamos de la señora Mayi Cumare, culminábamos en 
referir que ella era la típica o es la típica… tiene el típico perfil psicológico de una persona que sufre del trastorno 
límite de personalidad fronteriza, TLPF , y también el trastorno de borderline,  personas altamente inestables en 
lo emocional, en lo familiar, personas de un narcisismo social extremo, personas que llegan a ser agresivas, que 
llegan a ser impulsivas, que llegan a niveles incluso de cometer delitos, por lo tanto se convierten en sociópatas, 
no les importa si algún día caen presos o no por cometer un hecho, no les importa su moral, la de su familia, bueno 
porque son sociópatas. 

Esta señora Magi Cumare registra todo esto que aquí les narro. El trastorno de personalidad limite fronteriza, el 
trastorno borderline y obviamente la sociopatía propia de alguien que como ya ustedes podrán estar imaginándose, 
pudiera estar detrás de este abominable crimen. 
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Quiero igualmente destacar que esta declaración de Darwin Zambrano involucra malas atenciones de pareja, él 
decía que era constante, y el engaño al cual lo sometía, él reconoce que pudieron haber otros amantes pero que 
él no los recuerda con nombres, entre Mayi Cumare y Glen Castellanos y Oliver Medina. 

Obviamente, esto nos lleva entonces a entrevistar a Glen Castellanos. Vamos a presentar, por ahora no, ya digo 
cuando, un video revelador, estremecedor, yo diría dramático, por lo real y por lo brutal, de este amante de Mayi 
Cumare, conocido como Glen Castellanos, a quien nosotros entrevistamos y debemos decirlo, logramos que 
finalmente él, Glen Castellanos, se convirtiera en un delator, le ofrecimos la garantía procesal de la delación, la cual 
él aceptó luego de admitir los hechos, entonces ya tenemos un elemento fulminante. Glen Castellanos, amante 
de Magi Cumare, es, en este momento testigo, pero al mismo tiempo participante directo del crimen, por lo que 
delató a otros que están directamente involucrados en el hecho y admitió a la vez su participación criminal en el 
mismo. 

Obviamente, tras estas revelaciones que nos hace a nosotros personalmente, a los fiscales, a los órganos auxiliares 
de justicia, Glen Castellanos, esta investigación cobró un giro de 180 grados. Estoy hablando del día sábado, hacia 
el día de hoy. Estamos hablando de pocos días que se han convertido para muchos de nosotros, me disculpan, 
en semanas y meses. Un día se ha unido a una noche, a una tarde, a una madrugada y luego a otro día, una tarde, 
otra noche, otra madrugada, y creo que va a seguir por otros días más. 

En tal sentido, en su delación, así tiene que técnicamente, para los amigos de los medios que están acá referirse, 
en su delación, porque Glen Castellanos es un delator… en su delación Glen afirma que tres meses antes del 
hecho, de la desaparición de Carlos Lanz, la señora Cumare… si me permiten mostrar su reciente… una foto 
reciente mientras ha sido entrevistada, podemos verla en pantalla ya, de manera más… ese es el momento en 
que se le detiene y se le allana su casa… una de sus casas porque aparece luego como propietaria encubierta, 
había testaferros con blanqueo de capitales de Tito Viloria, de una casa de playa en Tucacas, de dos apartamentos 
en Maracay, Estado Aragua, de una finca de 80 mil metros cuadrados en Cojedes, de camionetas, de carros, etc. 

Glen Castellanos admite en su delación, él mismo haber participado del asesinato de Carlos Lanz, por mandato 
directo de Mayi Cumare -no olvidemos, para identificar el personaje- que creyeron iba a tener la coartada perfecta 
diciendo que no, esto fue una extracción de mercenarios extranjeros del estado sionista de Israel, de Estados 
Unidos de América, creyeron que esa iba a ser su coartada perfecta, una coartada perfecta que siempre fue burda 
y de ofensa incluso al propio Carlos Lanz… de seguro fue aportada esa coartada, en su mente, por esta persona 
acá conocida como Tito Viloria, de una antigua militancia en el Partido Socialista de Trabajadores, se autocalificaba 
él mismo de trostkista, por lo tanto manejaba el discurso de presentar este hecho. Porque yo estoy convencido, 
yo lo entrevisté a él y yo le pregunto ¿por qué crees tú que Carlos Lanz fue desaparecido y lamentablemente, de 
seguro, asesinado? Y él a sangre fría, obviamente, pálido en su rostro, su perfil, a pesar de que quería aparentar 
tranquilidad, estaba altamente nervioso con el movimiento de piernas, con la resequedad en la boca decía: ¡”No, 
sin duda fue una extracción de una potencia extranjera”, yo le digo ¿cuál? Entonces tuvo la desfachatez de decir 
que fue el estado de Israel, llevárselo y luego entregárselo, así tal lo dijo, a Canadá. Yo digo dame las pruebas de 
eso. Dame las pruebas, dame los elementos ¿por qué eso pudiese ocurrir con Carlos Lanz a sus 74 años de edad, 
dedicado desde hace mucho tiempo a la docencia, etc. Y refiere y dice, bueno, eso fue un pase de factura, una 
venganza por él haber participado en el secuestro de William Frank Nihous, que por cierto apareció con vida, 
no así el caso de Carlos Lanz. Yo le digo, mira, ¿tú crees que a dos años de estos hechos tú vas a mantener esa 
versión? Y a mí en lo personal me lo dijo, habían fiscales nacionales, habían funcionarios del CICPC del SEBIN, 
del Boes, dijo que sí, o sea ¿cómo es posible que dos años después Tito Viloria diga, aprovechándose que fue 
dirigente sindical, que es abogado, que esa fue, según ellos, la razón por la cual desapareció Carlos Lanz, sin 
presentar un solo elemento que reseñara que eso había sido así. Obviamente, una coartada que creyeron perfecta 
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pero que nosotros nunca, voy a decirlo de una vez, nosotros nunca tuvimos esa coartada con ni siquiera un uno 
por ciento, acá en el Ministerio Público, voy a hablar del Ministerio Público, ni un uno por ciento de credibilidad, 
nunca, por múltiples razones que no vale la pena acá describir, pero es increíble revelar y ver que este señor dijera 
que a dos años del hecho esa era la razón por la cual había desaparecido Carlos Lanz. 

En tal sentido, en los diversos interrogatorios que nosotros personalmente dirigimos y le hicimos a Glen 
Castellanos, él… eso fue progresivo, él hace la siguiente revelación, él dice que tres meses antes del hecho Mayi 
Cumare le encomienda desaparecer a Carlos Lanz, para lo cual ella le aporta a él un pago de ocho mil dólares, 
que se discriminaron así… Este Glen Castellanos lo dice con la mayor desfachatez, cinco mil dólares para un Pran 
que luego voy a dar su nombre, de Tocorón, dos sicarios, y dos sicarios más, es decir para tres personas cinco 
mil dólares, y para él, como el facilitador, el contratador de estos asesinos, tres mil dólares. Incluso refiere y dice 
como eran los billetes. Yo le pregunto ¿y los billetes que eran de cinco dólares, de uno que no se consiguen? Dice 
no, eran de 50 dólares y de cien los billetes que le entrega Mayi Cumare, tres meses antes de este brutal hecho. 
Ella le dice: “no es solamente desaparecer” o sea, que no se sepa dónde está “es que el cadáver nunca deberá 
encontrarse” oído con esto. 

Luego de su desaparición o como quieran, secuestro o desaparición y asesinato, el cadáver -le dice ella- nunca 
debiera encontrarse. Imagínense ustedes, es decir, no encontrarse implicaría que no aparezca en la quebrada de 
un río, que no aparezca enterrado a tantos metros de un lugar, de un jardín, de una finca o de un camposanto, que 
nunca aparecieran los restos. Fue la orden expresa que le da Mayi Cumare a Glen Castellanos. 

En tal sentido, ya yo significaba, ella decía, que ya estaba harta… delata Glen Castellanos, dice en su declaración 
audiovisual y escrita, que ella ya estaba obstinada de la manera como Carlos Lanz obstaculizaba sus negocios de 
corrupción, porque ella, nos dice Glen Castellanos, a una pregunta que yo le digo: ¿Cuáles eran esos negocios? 
Dice bueno, ella manejó mucho dinero, partidas presupuestarias normales como créditos adicionales, siendo 
directora regional del INCE Aragua. Y tenía un staff de  proveedores que él calcula aproximadamente pudieran 
haber llegado a 18, donde incluso él, Glen Castellanos era uno de ellos por la vía de buscarle amigos que fuesen 
proveedores de alimentos, en el caso de Tito Viloria, aparece como su principal proveedor, y presumimos su 
testaferro, principal proveedor y calculen ustedes alguien que era un dirigente sindical modesto, de pronto era 
el proveedor, él mismo me lo confesó, de alimentos, franelas, gorras, equipos de oficina, etc. Él, el principal 
proveedor junto a 17 más. Y dice Glen Castellanos que a cada uno de esos proveedores mensualmente, y me lo 
confesó el propio Tito Viloria, él mismo dice: sí, yo le daba a ella una comisión… ¿pero cuánto era la comisión? 
20% de lo que él… él dice que el 20, de pronto yo puedo decir que es el 40 o no sé. Y a cada uno de ellos el propio 
Glen Castellanos dice que él le daba un 20%, entonces 10 de lo entregaba al proveedor, en este caso pudiera 
ser de alimentos, de cualquier cosa, y diez se lo quedaba él, incluso él decía que tenía una manutención fija de 
aproximadamente 400 dólares que le daba Mayi Cumare a Glen Castellanos por los favores recibidos que podían 
ser de participar en actos de corrupción u otros. Decía que lo mantenía, le daba ropa, alimentos, etc. Y siempre 
decía, bueno, eso no era solo conmigo, a otros también hacía eso. Algo realmente inmoral desde todo punto de 
vista porque usar la figura de Carlos Lanz para hacer cosas como esta, yo creo que no tiene calificativo. 

Igualmente, de todos estos negociados que tenían harto, según ella, a Carlos Lanz, recibía beneficios Zaida 
Suárez, quien también está detenida y ha aportado también información, quien aparece en toda esta trama como 
la pareja sentimental de Tito Viloria. Todo este negociado, tinglado de corrupción le permitió incrementar su 
patrimonio de forma desproporcionada, de hecho, yo le pregunto a Tito Viloria, explícame si tú has sido toda 
la vida un dirigente sindical, un militante de base de los troskistas. Explícame cómo tú tienes estos bienes. Y le 
pregunto ¿cuáles son tus bienes a nombre tuyo? Porque tenemos ya las copias de los mismos, y él dice: la finca 
de ocho hectáreas, la casa de playa en Tucacas, camioneta, carros, los apartamentos en Maracay. Yo le digo, oye 
increíble. Obviamente Glen Castellanos dice y Darwin dice que todos esos bienes eran objetiva y finalmente de 
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Mayi Cumare, y la fachada era de este señor Tito Viloria.
Todo esto que les estoy aquí refiriendo lo ratifica verbalmente y audiovisualmente Darwin Zambrano, quien revela 
que Tito Viloria y Zaida Suárez pagaban altas comisiones a Maxiorisol Cumare tras obtener contrataciones como 
proveedores del INCE. Lo ratifica, aparte de Glen Castellanos, y aparte de la confesión que a mí mismo me hace 
Tito Viloria, Darwin Zambrano. 

Todos estos hallazgos, de manera paulatina se desencadenaron en los últimos cuatro días, en los cuales, como ya 
dijimos de forma personal y directa, muy profesional, muy respetuosa de la Constitución y la Ley, de los Derechos 
Humanos, dirigimos personalmente, de forma ininterrumpida, con todo lo que implica el trabajo de los órganos 
auxiliares de justicia que he mencionado, de los fiscales, abogados, y que la propia delación de Glen Castellanos, 
que ya vamos a ver. Yo quiero que tengan la atención, no estoy creando una expectativa ficticia con el video, pero 
la propia delación de Glen Castellanos, aparte de ser totalmente escalofriante, detalla, en apenas ocho minutos 
todo esto que aquí hemos ido explicando. 

Cuando delata Glen Castellanos y nos habla de esa finca que está en propiedad de Tito Viloria, y que vean 
ustedes, a partir del hecho de la desaparición de Carlos Lanz, su señora Zaida Suárez, que no dejaba de estar en 
esa finca un día sí y un día también, dejó de ir. Llamó la atención eso ¿por qué dejó de ir si usted se la pasaba ahí? 
Por algo ¿verdad?, ¿qué será? 

Glen Castellanos de manera personal, incluso se me ofreció una madrugada, si quieres vamos hoy para la finca. Yo 
le digo bueno, ya va, son las cinco y cuarenta de la madrugada, cálmate. Vamos a esperar que amanezca, que te 
acuerdes de otra cosa que todavía no te has acordado, cuando duermas de pronto te acuerdas, como en efecto 
se acordó, en la tarde de ese domingo, y personalmente de forma posterior se organizó el allanamiento con 
nuestros fiscales nacionales, con el equipo del GOES, del SEBIN, del CICPC, con el apoyo de la Fiscalía Superior 
de Cojedes, la inspección de la finca La Fortaleza, ubicada en Cojedes, en un sitio inhóspito, por allí por El Baúl, en 
medio de palos de agua, coletazos del ciclón este que no vino, gracias a Dios, nos acompañó un equipo de forense, 
un grupo inclusive de caninos, de perros adiestrados para olfatear cadáveres, y obviamente, en esa zona tuvimos 
los siguientes hallazgos: identificación de zonas por parte del equipo canino, importante a nivel de experticia. 
Repito, identificación de zonas por parte del equipo canino, donde nuestros expertos de la Unidad Criminalística, 
al pasar el luminol detectaron rastros de sangre en una fosa ubicada en el potrero izquierdo colindante con una 
finca vecina a la finca La Fortaleza. Ubicación de rastros de sangre entonces detectados por la prueba de Luminol 
en una fosa que ya describí; ubicación de una prenda de vestir… importante esto que estoy diciendo; una prenda 
de vestir, casualmente vean esto, Glen Castellanos nos dice que el día en que aparece Carlos Lanz y él lo ve el 8 
de agosto, incluso también en la finca tenía una camisa de cuadros azules. Bueno, este hallazgo acaba de ocurrir 
el día de ayer, es irrefutable. Estamos haciendo obviamente, yo quiero adelantar, es una investigación preliminar 
que está en proceso, las investigaciones que correspondan en rigor para determinar si esta camisa corresponde 
a Carlos Lanz y están las pruebas, tenemos cómo determinar, de ser así, pero es un hallazgo referir, él pudo haber 
dicho, Glen Castellanos, antes de nosotros conseguir esta evidencia: él tenía una camisa negra, o tenía una camisa 
roja ¿verdad? O venía con una franela. No, pero él dijo: una camisa de cuadros azules.

Igualmente, quiero destacar que se logra identificar en medio de todo esto y antes de llegar a la finca, por la 
delación de Glen Castellanos, se logra identificar al capataz de la finca, un ciudadano conocido como El Caliche, 
de presunta nacionalidad colombiana, que actúa como el capataz de la finca, a quien también entrevistamos y él 
nos confiesa su adicción a las drogas, al consumo de drogas y todo tipo de alcohol. Es decir, pudiéramos decir 
que estamos ante la presencia de un sujeto con escasa empatía humana, producto tal vez de su largo tiempo 
de consumo de drogas, de alcohol, etc. Glen Castellanos lo identifica, a Ely Becerra, capataz que acabamos de 
mostrar, como una persona muy peligrosa, él lo dice. Yo le digo: ¿más peligroso que tú que has atracado bancos 
y carros y has estado preso en Tocorón y Puente Ayala? Y él dice: Yo soy al lado de él –palabras textuales- un niño 
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de pecho! Le dije: Menos mal! Imagínate tú, si tú eres un niño de pecho… Estamos hablando del delator que 
dice haber recibido los 8.000 dólares, de haber contratado dos sicarios y enlace de un Pran de Tocorón para el 
día –y esto es revelador en la delación- para el día 8 de agosto ser Tito Viloria quien se llevase engañado, porque 
supuestamente iba a haber una reunión con milicianos en Mariara, al profesor Carlos Lanz. Ese fue el engaño que 
le hicieron. Vamos a una reunión en Mariana con milicianos, porque hay una conspiración en marcha contra el 
gobierno! Sale Carlos Lanz de ahí y se lo llevan finalmente, ya lo vamos a ir detallando, a la finca La Fortaleza, en 
Cojedes.

En tal sentido, yo quiero hacer un paréntesis para recordar lo que dijimos en nuestras declaraciones previas frente 
a este caso. Siempre afirmamos que las experticias determinaron que no hubo un acto violento, ya lo dije en el 
preámbulo, vinculado a la desaparición de Carlos Lanz, de su casa, por ello siempre sostuvimos que su salida del 
hogar fue voluntaria, cosa que irritaba enormemente al auto llamado Comité de Búsqueda de Carlos Lanz, que no 
buscó nada. Y decíamos que no existía violencia criminalística ni violencia en su hogar, o en el entorno. Igualmente 
decíamos que ninguna hipótesis la descartábamos, entre ellas por cierto la vinculación de su círculo más cercano 
en el crimen. 

Quiero recordar que en los primeros abordajes que realizamos con nuestros fiscales y la unidad criminalística, los 
órganos auxiliares de justicia, encontramos dos videos que reportan la salida de la señora Cumare pasadas las 
nueve y media de la mañana, existiendo una disparidad con la hora que ella reportaba en su denuncia. También 
se reportaron cambios de equipos telefónicos en ella y todo su entorno familiar, coartadas infundadas, llamadas 
incluso, ella simuló llamadas, ¡recibí una llamada! ¡llamen a los fiscales, a los policías! ¡Aquí grabé a la persona! Y 
usted ve cómo dramatizaba la llamada con el supuesto mercenario que le estaba dando información a ella, que 
la llamaba desde Canadá, etc., y era yo diría un drama totalmente mediocre, del peor teatro bufo, totalmente 
simulado, totalmente falto de credibilidad.

En tal sentido, yo creo que es bien importante ya en este momento que pasemos en unos segundos a ver el video. 
Pero la delación de Glen Castellanos, yo diría, nos lleva a concluir que la idea era secuestrar a Carlos Lanz, utilizando 
para ello a Tito Viloria, sacar a Carlos de su residencia sin levantar sospecha, Lanz no salía con cualquier persona, 
como ya lo dije y en ese sentido Tito Viloria era el pasaporte para la realización de estos hechos, invitándolo a 
esa reunión en Mariara que nunca fue, en el sector Yagua –vean ustedes- van viajando, primero Tito Viloria en un 
Mitsubishi Lancer delante, detrás ¡oh sorpresa! en una camioneta Explorer dos sicarios. Y detrás de la camioneta 
Explorer, en un Ford Festiva, Glen Castellanos. O sea, la propia caravana del crimen.

En tal sentido, en el momento en que van llegando a la altura de Yagua, el grupo criminal de estos sicarios se baja 
de la camioneta Explorer, intercepta el carro donde viene Carlos Lanz con Tito Viloria, a mano armada lo bajan 
del carro en presencia totalmente a sangre fría de Tito Viloria, lo amordazan, lo maniatan y lo lanzan al capó de la 
camioneta azul Explorer con destino a la finca La Fortaleza en el estado Cojedes.

Durante todas estas circunstancias, aquí hay que referir entonces que estos dos sicarios que previamente contrata 
por la vía del financiamiento que les da Mayi Cumare a Glen Castellanos, son José Pinto, alias Bombero Osa, quien 
ya fue capturado y Pedro Basquetbol, ya identificado pero que no quiero revelar su nombre porque estamos en 
proceso de su captura. Obviamente, cuando lo secuestran, lo sacan del carro donde va Tito Viloria, lo montan en 
su camioneta Ford Explorer azul, lo trasladan a la finca La Fortaleza, previo pago de 5.000 dólares. Glen Castellanos 
para tener una coartada con Mayi Cumare, se regresa al INCE-Maracay. Y vean ustedes, nunca Mayi Cumare pudo 
explicar por qué un sábado 8 de agosto, día de la desaparición de Carlos Lanz, se le ocurrió hacer un operativo 
de limpieza. ¿Quién limpia una sede de un lugar en plena cuarentena radical, 8 de agosto del año 2020? Y se 
lanza desde las 8 de la mañana hasta las cinco o seis de la tarde ique limpiando un local. Entonces, Glen dice: 
bueno, para la coartada de dónde estaba él ese día, él dice: no, yo estaba en el INCE-Aragua. En las primeras de 
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cambio, cuando yo lo interrogo: no, yo estaba en el INCE-Aragua. ¿Y qué vas a hacer tú en el INCE-Aragua? ¿tú 
eres profesor? Si tú eres un atracador de bancos, tú eres un homicida, ¿qué fuiste a hacer? ¿a dar un curso? ¿O tú 
pintas las paredes? Explícame. Entonces, vean esto: no, es que ella me llamó desesperada el día anterior porque 
quería que yo le diera un libro. –Estos son los primeros minutos, la primera vez que yo lo interrogo. ¿Un libro? 
¿O sea, tú eres poeta, tú escribes libros? ¿Que tú le entregues un libro tuyo? Sí, un libro mío. -¿Pero qué libro? 
Entonces él dice, se confunde: bueno, un libro de un tal Andresote. –Ah, ella quería leer en plena pandemia un 
libro de Andresote, ¿entonces tú vas y se lo fuiste a llevar? –Sí y ahí vi que estaban en un operativo de limpieza. 
–Una coartada infeliz. Pero cuando tú lo abordas y le preguntas, él decía: bueno, si algún día me llegan a detener 
yo voy a decir: no, es que yo estaba en el INCE. Y efectivamente estaba en el INCE. Ah, pero previamente no 
estabas en el INCE, estabas montado en un carro siendo él, vamos a decir así, el vehículo custodio que iba en la 
retaguardia donde andaban los criminales ¿verdad? Prácticamente retando y posteriormente cruzando el camino 
para secuestrar a Carlos Lanz. Eso sí no lo dijo en las primeras de cambio en el interrogatorio. Obviamente que 
luego de una hora y media cambió la versión. O sea, no era nada más el libro sino que también quiso limpiar. –
Ah ¿pero fuiste fue al libro, o fue a limpiar? –No, bueno, a limpiar. Esas contradicciones más una revelación que 
hubo ese día sábado cuando lo interrogamos, él dice que el móvil para él en caso de… Yo le pregunto ¿por qué 
crees tú que Mayi Cumare hubiese querido matar a Carlos Lanz? De una vez dijo: bueno, yo pienso que por sus 
negocios de corrupción. Y ahí es donde delata toda la trama de sus negociados. Entonces, él allí no dice que venía 
detrás del carro, no dice que luego que se va al INCE-Aragua… El dice que después de ahí se fue para su casa, no 
revela en el primer interrogatorio que se devuelve, la verdad fue que se devuelve, llega al INCE-Aragua, monta la 
parafernalia, siendo él el autor digamos material del hecho a nivel de recibir vamos a decir la coima, el dinero para 
cometer el crimen, él dice: yo tengo que explicar dónde estaba. 

Bueno no, yo estaba en el INCE pintando entregando un libro de Andresote a la señora Mayi Cumare. Pero luego 
la realidad él mismo la confiesa en un segundo interrogatorio. El se traslada a la finca La Fortaleza. Yo le pregunto 
¿a qué hora llegaste? Llega a las cuatro de la tarde, lo llevan al potrero izquierdo que colinda con la finca vecina 
y observa que está en una de las casas, en un bloque sentado, Carlos Lanz, maniatado y amordazado. Y en ese 
momento los dos individuos que él contrata, en presencia de Tito Viloria, no olvidemos y Elí Becerra, capataz de 
la finca y el propio Glen Castellanos, le propinan dos disparos a quemarropa, es decir a próximo contacto, en la 
sien derecha a Carlos Lanz. Y luego de este lamentable, terrible y criminal hecho, hay un momento, un detalle que 
Glen Castellanos narra, que los matadores le dicen, –de memoria me acuerdo- bueno viejo, prepárate que vamos 
pa’ esa! En el lenguaje criminal hamponil era: ¡prepárate que te vamos a matar! Y le dicen, el sujeto que está acá le 
dice a Carlos Lanz: arrodíllate, que te vamos a matar, arrodíllate! A lo que Carlos Lanz le responde a este criminal, 
le responde y le dice: no, yo no me voy a arrodillar, yo voy a morir de pie, si me van a matar me matan de pie, yo 
no me voy a arrodillar! Y ahí es donde le propinan los dos disparos, próximo contacto, en la sien derecha, que 
literalmente le destrozan el cráneo. 

En ese momento, en presencia de Tito Viloria y Ely Becerra, deciden no dejarlo en una fosa que estaba en el 
potrero izquierdo, colindante con la finca vecina, que previamente preparó Ely Becerra el día anterior, el 7 de 
agosto él prepara la fosa. El cae en la fosa, lo lanzan allí. De hecho, el luminol, y esto es muy importante para los 
que saben del tema criminalístico y el Derecho Penal, que han trabajado en órganos de justicia, el luminol dio 
positivo, o sea en esa fosa efectivamente hubo rastros de sangre y de masa encefálica. De hecho, los fiscales 
aquí presentes, los cuerpos auxiliares presentes, la patólogo del Ministerio Público, etc., refirieron que el lugar 
donde casualmente –que no es casual- los caninos detectaron un fétido olor era debido a esos rastros de sangre 
que quedan, porque no estamos hablando que han ocurrido cien años, menos de dos años, del cadáver de 
Carlos Lanz que allí había sido lanzado, pero que sin embargo –y aquí sí voy a dar entrada a la presencia del 
video- que sin embargo vean ustedes la orden que da Mayi Cumare, que no aparezca el cadáver, no es que sólo 
desaparezca Carlos Lanz, es que no aparezca el cadáver. Esa orden entonces se da y no deciden dejarlo en la fosa 
sino que trasladan el cadáver, lo agarran entre los dos sicarios y el capataz, desnudan al cadáver de Carlos Lanz 
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ensangrentado, lo colocan en una cama de plástico, una sábana de plástico de aproximadamente tres metros, 
en la parte trasera ¿de qué? ¿Qué creen ustedes? De una cochinera, donde habían 9 cochinos bien papeados. 
Ustedes dirán ¿y para qué será? Según la delación, oigan bien, la delación certificada, firmada de Glen Castellanos 
y ya con órdenes de aprehensión, en la cual lo va a decir en un tribunal, era para que finalmente con la peor 
enseñanza de las casas de pique de Colombia, porque ese ha sido el mal vecino que le ha importado a nuestro 
país mutaciones de delincuencia totalmente atroces, que no conocían los venezolanos, como las casas de pique, 
el desmembramiento de cuerpos previamente asesinados ¿para qué? Para desaparecer los rastros del hecho. Y 
eso fue lo que ocurrió, lamentablemente según la delación de Glen Castellanos, con el cadáver de Carlos Lanz.

Según Glen Castellanos, los dos sicarios utilizaron cada uno un machete, es decir dos machetes y el capataz Ely 
Becerra, un cuchillo para entre los tres desmembrar, mutilar el cuerpo de Carlos Lanz, comenzando por brazos y 
manos, posteriormente piernas y pies, luego el tronco y finalmente la cabeza y lanzársela paso a paso durante un 
lapso de 45 minutos a la cochinera, para que los cochinos allí digamos, que convivían ahí, se comieran literalmente 
los restos mortales de Carlos Lanz. Repito, es la delación certificada, firmada, en presencia nuestra, en presencia 
mía, del propio Fiscal General de la República, de los fiscales nacionales destacados, de los comisarios miembros 
de los órganos auxiliares de justicia presentes, GOES, SEBIN, CICPC. Un desenlace no sólo sorprendente sino 
cruel, escalofriante, espeluznante, de este aberrante crimen que este grupo hamponil quiso presentar previamente 
como una, vean ustedes lo terriblemente criminal, no sólo el hecho material del crimen sino también un crimen 
moral de querer luego decir que esto fue una “desaparición forzada” atribuible al Estado venezolano, se cansaron 
de decirlo, ese llamado, mal llamado Comité de Búsqueda de Carlos Lanz. Pensemos, oye ¿por qué será? Y coro 
le hicieron varios, qué lamentable, sin tener experticia, sin haber investigado varios hicieron coro. Irresponsables 
todos, que sin tener elementos de convicción, sin presentar pruebas le hicieron coro a esto, no sólo en Venezuela 
sino fuera de Venezuela y se frotaban las manos y decían: no, vamos a presentar este caso ante los organismos 
internacionales de justicia, etc., porque en Venezuela no hay justicia, no se está investigando.

Doscientas diligencias en casi dos años, sin descanso, todos los días, nosotros diciendo ¿dónde está Carlos Lanz? 
¿Qué pasó aquí? ¿Por qué la señora miente? ¿Por qué los polígrafos todos mienten? ¿Por qué ocultan información? 
Bueno, por esto, por esto abominable que hemos aquí referido, imitando lo peor de la parapolítica colombiana 
con las casas de pique, se da el desenlace del secuestro, homicidio, sicariato y desaparición de Carlos Lanz. Por 
lo tanto yo quisiera que por favor, viésemos con atención un video muy corto, no lo quisimos alargar, de ocho 
minutos, es muy importante, de este delator y criminal, Glen Castellanos. Adelante.

Glen Castellanos (video): Buenos días. Hoy 5 de julio del 2022, son las 7:20 minutos de la mañana, bueno, voy 
a dar las siguientes declaraciones referentes al tema… Ah, mi nombre es Glen Rafael Castellanos Hernández, 
cédula 10.126.356. Voy a hacer un resumen que tiene que ver con los acontecimientos, la desaparición de Carlos 
Lanz. Bueno, tres meses antes de que sucedieran los hechos del 8 de agosto, yo hablé con la esposa que es 
Magi Cumare, donde me solicita que le busque dos sujetos, dos malandros, para desaparecer a un ciudadano, a 
un señor. Ella no me da detalles al momento. Yo hablo con los muchachos, de los cuales uno tiene el apodo de 
Bombero, el otro Pedro Basquetbol, se coordina un dinero en dólares, cinco mil dólares los muchachos, ella por 
el apoyo que le presté me da 3.000, entre billetes de 50 y de 100 dólares. El día de los hechos, en unos días antes 
entrega el dinero, un mes antes más o menos, veinte días antes entrega el dinero, se le cancela a los muchachos, 
se monta la operación para el día sábado 8 de agosto, donde participa Tito Viloria que lo invita a una reunión 
política en Mariara, lo traslada en el Mitsubishi Lancer azul, de allí lo lleva por la Autopista Regional del Centro, 
hacia Yagua, es abordado por los dos sujetos antes mencionados en una camioneta Explorer azul, someten a 
Carlos, lo montan en la camioneta, lo amarran y amordazan, es llevado con destino a la finca La Fortaleza en el 
estado Cojedes, vía El Baúl, propiedad de Tito Viloria. Yo cargaba un Ford Fiesta balita, yo me regreso a Maracay, 
hago como me pidió Magi Cumare, que llegara al INCE, me voy en el carrito de mi compañera, un Festiva rojo 
desteñido, llego al INCE, estoy con ellos un buen rato. Y luego me voy, salgo del INCE por la Intercomunal, me 
dirijo a mi casa y cambio de vehículo y me voy hacia el estado Cojedes.
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Cuando llego a la finca está Carlos Lanz amordazado y amarrado, sentado en un bloque en la construcción que 
tiene dicha finca. Allí los dos muchachos que lo ejecutan lo llevan a una fosa que había preparado un día antes 
el capataz de la finca, de nombre Ely. En el trayecto le dicen a Carlos: viejo, sabes que vas pa’ eso! Carlos no 
responde ni nada por el estilo. Cuando llegan a la fosa le piden que se arrodille, a lo cual Carlos se niega, recibe 
el primer impacto en la sien derecha y posteriormente le propinan el otro disparo. 

Inicialmente lo iban a enterrar en la fosa pero después deciden desmembrarlo. Hicieron una cama de plástico, con 
plástico que venden por metro, pegaron tres líneas de plástico de esas, meten el cuerpo de Carlos allí desnudo, 
la ropa la meten en una bolsa, los muchachos se quedan con un bolso pequeño que cargaba Carlos en ese 
momento.

Proceden a desmembrarlo y dárselo a los cochinos para que desaparezcan todas las evidencias. Entre los objetos 
que cargaba Carlos, había una condecoración que es una réplica mínima de una espada de Bolívar, Carlos la usaba 
mucho, la cual me la dan los muchachos que la sacaron del bolso y yo la tengo como…, está nuevecita, como un 
trofeo de guerra, pues, por decirlo en esos términos. 

De allí, bueno, yo me retiro de la finca, me vengo para acá y se hicieron lo que ordinariamente se debe. Se activó 
un Comité de Búsqueda, por Zayda Suárez, Tito Viloria. Darwin, que era el esposo, para ese momento de una de 
las hijas de Mayi, las hijas de Mayi. Ok, se hizo toda una alharaca allí con el tema de la desaparición. Se hicieron 
marchas, murales, todo ese tipo de cosas. En la fecha posterior al mural, el día del mural, Zayda Suárez dice que 
se había extralimitado la situación, pensando que no iba a tener tanta transcendencia.  Ok, ocurrió eso, después 
empezaron, hicieron como una guerra, como un falso positivo, haciendo que ver que habían sido el bozal las 
hijas, a través de una empresa de unos generales venezolanos, de nombre PROTOCOL para que…, que habían 
denunciado a Carlos... Carlos Lanz con el enemigo, o sea, con las potencias extranjeras... Y que era un paso de 
factura por el caso Niehous. Pero, resulta que no, pues, eso fue una obra endógena de la esposa y el círculo más 
allegado a Carlos Lanz que hicieron tal desaparición, o tal operación. 

Ok, cuando van a desmembrar a Carlos, que lo trasladan de la fosa a la cama de plástico, eso fue un mantel de 
plástico, ese material, ese plástico lo compró Tito y lo unió con cinta de embalar haciendo un largo, o sea, un 
ancho como de tres metros de longitud, precisamente para que no hubiesen rastros allí. El capataz Eli es uno de 
los que participa en la desmembración, con un cuchillo. Y los dos matadores con machete y se lo van dando a los 
animales que estaban en ese momento. Hasta cuando estaba activa esa cochinera, el último animal de esos, de los 
que comió, se comió a Carlos, lo mataron fue en diciembre, que era el único de ese momento en el que suceden 
los hechos. 

Tarek William Saab: Bueno, como podemos todos, muchos con la mayor sorpresa, algunos de nosotros no 
tanto, por todo lo que ya hemos ido evidenciando poco a poco en las entrevistas, en los allanamientos, en 
las inspecciones. Este testimonio de un principalísimo actor participante del criminal y abominable hecho de 
haber secuestrado, asesinado y desaparecido a Carlos Lanz, nos ha revelado, este sujeto Glenn Castellano, con 
antecedentes penales de asalto de banco, robo de vehículos, etcétera, no deja ninguna duda. O sea, aquí los 
elementos de convicción, los elementos que hacen plena prueba, a pesar de que aún, oigan bien, continúan las 
investigaciones y no descartamos que haya nuevos detenidos. Nos revelan que se cae la coartada de la limpieza 
del INCES el día sábado, de querer como Tito Viloria insistentemente me refería, que la versión que él todavía 
mantenía, era que se lo había llevado el Mosad israelí, con apoyo de la CIA y de paramilitares colombianos, para 
cobrarle un hecho que había ocurrido a mediados de los años 70´s, por el cual Carlos Lanz pagó una década de 
prisión y cuyo secuestro tuvo el desenlace de que apareciese, en aquel momento, William Frank Niehous, vivo. Todo 
eso quedó totalmente sin sentido, ya todos viendo y oyendo la impresionante y repugnante confesión delación de 
Glenn Castellanos. En tal sentido, el Ministerio Público, el día de hoy, ha tramitado y ha sido declarado con lugar, 
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por vía de necesidad y urgencia, ante el tribunal cuarto de delitos vinculados al terrorismo y bandas criminales del 
área metropolitana de Caracas, las correspondientes órdenes de aprensión que mencionaré. Serían siete. Siete 
ordenes de aprensión, seis imputaciones en despacho fiscal, que serían así. Maxiorisol Cumare Sequera, esposa 
de Carlos Lanz coautora. La orden de aprensión es por los delitos de sicariato, previsto y sancionado en el artículo 
44 de la Ley Orgánica contra la delincuencia organizada y financiamiento al terrorismo. Asociación para delinquir, 
previsto y sancionado en el artículo 37 de la Ley Orgánica contra la delincuencia organizada y financiamiento al 
terrorismo. Corrupción, previsto y sancionado en el artículo 64 de la Ley contra la corrupción, simulación de hecho 
punible previsto y sancionado en el artículo 239 del código penal. Glenn Rafael Castellano Hernández, pareja 
extramatrimonial sentimental de Mayi Cumare, quien aparece como coautor testigo presencial y obviamente 
delator de estos hechos, los delitos de sicariato, asociación para delinquir, simulación de hecho punible. Para Tito 
Viloria José Carrillo, coautor de estos hechos, la orden de aprensión es por sicariato, asociación para delinquir, 
concierto para celebración de contratos, previsto y sancionado en el artículo 77 de la Ley contra la corrupción, 
simulación de hecho punible.  Elis Eduardo Becerra Pulido, capataz de la finca, coautor, orden de aprensión 
por los delitos de sicariato, asociación para delinquir, simulación de hecho punible. José Antonio Pinto Moreno, 
autor material, sicariato, asociación para delinquir. Eli Enrique Pinto Moreno, autor material, capturado, sicariato, 
asociación para delinquir. Zaida Elizabeth Suárez, coautora, que aparecía como comadre, amiga, confidente de 
Mayi Cumare, sicariato, asociación para delinquir, concierto para celebración de contrato, simulación de hecho 
punible. Hasta aquí las órdenes de aprensión. Y las imputaciones serían estas: Darwin Alejando Zambrano, quien 
era pareja de la hijastra de Carlos Lanz, encubrimiento en el delito de sicariato de conformidad con lo establecido 
en el artículo 154 del código penal, simulación de hecho punible. Oliver Alexander Medina Sánchez, amante y 
pareja extramatrimonial de Mayi Cumare, encubrimiento, simulación de hecho punible. Marjorie Carolina Acebedo 
Durán, domestica, encubrimiento, simulación de hecho punible. Diego Alexander Atehortua Tamayo, amigo del 
cuñado, encubrimiento. Alyeska Berenice Gil Cumare, hijastra, encubrimiento, simulación de hecho punible. 
Abyayala Esperanza Lanz Cumare, hija, encubrimiento, simulación de hecho punible. En tal sentido, quiero de 
esta manera que hemos considerado necesario detallar, precisar, vamos a decir así, en el perfil psiquiátrico, en 
el perfil psicológico, pero también en los aspectos obviamente irrefutables de carácter criminalístico, de carácter 
técnico policial, ajustado a lo que establece la constitución y la Ley en todo lo que revela la importante delación de 
Glenn Castellano, quien, incluso, me refirió que, antes de desnudar el cadáver de Carlos Lanz, él mismo le quitó a 
Carlos Lanz un broche en miniatura, que era la réplica de la espada de El Libertador Simón Bolívar. Y que, incluso, 
él dice, lo tiene para sí como un trofeo de guerra. Yo dije – “Será un trofeo del inframundo, del infierno” – por 
haber participado en este abominable crimen, en donde debo recordar que Carlos Lanz en honor a su militancia 
revolucionaria, cuando estos sicarios le dicen que se arrodille para matarlo, dijo – “No, si me van a matar, yo 
muero de pie”. – Y así ocurrió. Me ha referido acá, nos acompaña el ministro de comunicación Freddy Ñáñez, que, 
inclusive se ha dispuesto por parte del MIPPCI, ciudadano ministro, agradezco su cooperación. La presencia de 
unos periodistas que previamente han querido hacernos unas preguntas, voy a responder muy corto, les pido que 
sean precisos en las preguntas, por favor, para yo también ser corto y preciso en las respuestas. 

Presentadora: Por Últimas Noticias, tenemos a Eligio Rojas. 

Eligio Rojas: Buenas tardes, señor fiscal. El tiempo que usted ha descrito para la investigación de este caso nos 
dice que fueron en los últimos interrogatorios, en los últimos días, que fue donde se consiguió la mayor cantidad 
de datos esclarecedores. ¿Qué trabas hubo en los restantes meses? Si nos pudiera referir eso. Y, segunda y última 
pregunta, usted dijo que había un cobro de cinco mil dólares para un “Pran” y dos sicarios. Mencionó la identidad 
parcial de los sicarios, pero del “Pran”, de este líder negativo, no conocemos, si nos pudiera revelar la identidad. 
Gracias. 

Tarek William Saab: Bien, gracias Eligio, empiezo a responderte por la última parte. Si tenemos la reserva legal 
de la investigación y hemos logrado de manera impecable llevarla, yo no pudiera revelar el nombre del “Pran”, 
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que fue el “Pran” a quien Glenn Castellano, quien había estado preso en Tocorón, contacta para que, a su vez, 
este le preste dos sicarios. Me reservo el nombre de ese “Pran” por razones obvias. Por eso digo que, aún no 
han terminado las investigaciones, continúan y no se descartan nuevas detenciones. Y tú me preguntas sobre las 
trabas. Yo diría que la traba principal fue el núcleo familiar, o parte del núcleo familiar, porque hay… Ustedes saben 
que Carlos Lanz tiene hijos de un primer matrimonio. Entre ellos, su hijo Alex Lanz, con quien he mantenido una 
permanente, constante, comunicación telefónica durante estos dos años, durante estos casi dos años, y quien, 
incluso, nos aportó al inicio información muy importante sobre el perfil psicológico y sus acciones al margen de 
la fidelidad matrimonial y humana hacia Carlos Lanz de Mayi Cumare. Entonces, yo diría, no estoy hablando de 
ese primer círculo familiar de Carlos Lanz, donde destaca su hijo Alex y su hermana; sino el posterior, el que está 
vinculado a Mayi Cumare. Yo diría que la obstaculización a la justicia por parte de ese entorno fue de manera 
sistemática continua y bien, yo diría, bien orquestada, bien organizada, para torpedear, obstaculizar, retrasar estas 
investigaciones. Porque cada vez que buscábamos avanzar, entrevistar gente, salían ellos con los escándalos de 
que el Comité de Búsqueda se opone a esto. Yo daba una rueda de prensa y salían ellos tres, siete, diez, en batida, 
negando lo que nosotros aquí decíamos. Entonces, yo diría que esa fue la traba principal por parte de ese círculo 
familiar que lideraba la autora intelectual del hecho Mayi Cumare.

Presentadora: El periodista Román Camacho, periodista de Sucesos. 

Román Camacho: Buenas tardes, señor fiscal.

Tarek William Saab: Buenas tardes, Román. 

Román Camacho: La primera pregunta sería sobre el caso del móvil. Se quiso ventilar que era pasional, de que 
era político. Las investigaciones que arrojan se tratan de muerte por encargo, de un sicario. Y la segunda pregunta 
sería, de qué manera estaba cansada Mayi Cumare de que el profesor Lanz iba a boicotear o a obstaculizar los 
hechos de corrupción que ella estaba realizando. La iba a denunciar, la iba a dejar en evidencia, ¿qué iba a realizar 
Carlos Lanz?

Tarek William Saab: Muy importante tu pregunta, claro, efectivamente. Claro, respondo por la segunda parte 
de tu pregunta. Yo creo que ya era evidente, es la percepción de todos que, Carlos Lanz, o la iba a denunciar, 
o a entregarla a los órganos de justicia, o el temía por un desenlace fatal, donde él pudiera ser víctima de un 
hecho punible. Y, efectivamente, se pudo decir al principio, tú bien lo has señalado, de que el móvil “había sido 
político”, “una potencia extranjera”, “el Mosad israelí”, “la CIA”, “paramilitares colombianos”, hasta culminar 
en la coartada que más quisieron ellos imponer, pero sin fuerza, de que había sido el Estado venezolano, vías 
desaparición forzada por agentes policiales del Estado. Nunca presentaron una sola prueba. Nosotros aquí estamos 
presentando más de doscientas diligencias y, bueno, la reina de las pruebas. Un delator, autor principalísimo del 
hecho porque es el que contrata y enlaza al “Pran”, a los sicarios, y estuvo como testigo presencial, aparte de ser 
coautor del sicariato, me refiero a Glenn Castellano, para determinar que efectivamente no fue un móvil político, 
no fue descartado un móvil pasional, porque ella mantenía todas estas relaciones extra matrimoniales. Incluso, ella 
detenida le ha confesado a nuestros fiscales, porque se le mostraron conversaciones con varios de esos amantes, 
que efectivamente, sí, ella dijo sí. Entonces, imagínense, esta señora se quiso presentar ante la opinión pública 
como una especie de Manuelita Sanz de quinta categoría, con su séquito de aplaudidores que la acompañaban, 
supuestamente levantándole un legado a alguien a quien había traicionado muchas veces, en los sentimental, en 
lo afectivo y, obviamente, en lo más grave, en lo humano, porque ordenó, pagó esa muerte por encargo. Por lo 
tanto, yo diría que, como tú señalas, efectivamente, yo creo que iba a haber un desenlace de una denuncia, tal vez 
de Carlos Lanz, en contra de ella. Y, frente a eso, ella dijo, le dijo a Glenn Castellano – “Estoy obstinada, harta de 
las peleas y del comportamiento de Carlos. Por lo tanto, ya he decidido que tú…” – En este caso, Glenn Castellano 
– “busques a los sicarios, desaparezcas el cadáver y que salgamos ya de él porque nos estorba a todos”. – decía. 
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Yo me imagino, les estorbaba la cadena de negocios ilícitos, que estamos también por averiguar, porque fíjate que 
le estamos imputando delitos de corrupción a ese entorno, por todo lo que el propio Glenn Castellano confiesa 
y lo que el propio Tito Viloria confiesa. Él dice que sí, que el cobraba por eso comisiones, se las pagaba a ella, se 
las repartía, le blanqueaba dinero, allí hay delito de legitimación de capitales, obviamente, etcétera. Por lo tanto, 
el móvil, sin duda, fue…, la razón por la cual ella culmina, aparte del odio personal que pudiera tenerle, es ese, el 
de los delitos de corrupción que Carlos Lanz le descubrió. Y que estaba harto de ello, pues. 

Presentadora: Tercera y última pregunta a cargo de la periodista Madeleine García, TeleSur. 

Madeleine García: Hola fiscal, buenas tardes. 

Tarek William Saab: Buenas tardes, Madeleine. 

Madeleine García: ¿El Comité de Búsqueda, presuntamente, bueno, que lo lideran los presuntos implicados, 
trató de generar esa matriz de opinión que usted dice, a nivel nacional e internacional, política, porque cree que 
hay detrás de todo esto, incluso, tratar de elevar el caso a la Corte Penal Internacional?

Tarek William Saab: Importante ese último dato. ¿Cómo sabes eso? Ellos dijeron y amenazaron, no públicamente, 
lo decían en privado, que al caso lo querían llevar a la, imagínense, a la Corte Penal Internacional. ¿Qué es eso? 
O sea, aquí todo el mundo agarra de deporte, amenazar, apuntar al Estado venezolano, como tú señalas, de 
llevarlo a la Corte Penal Internacional. Efectivamente, estás informada, uno de los abogados del llamado Comité 
de Búsqueda de Carlos Lanz, reunido con nuestros fiscales, dijo que ellos iban a hacer eso. Incluso, amenazaba 
de manera fanfarrona, que nos daban un plazo, si en tal tiempo no terminan de resolver el esclarecimiento 
del a desaparición de Carlos Lanz, ellos iban a trasladarse a la Haya, a Holanda, bueno, imagínate, con gastos 
pagos, viáticos. ¿Quién financiaría eso? No sé. Para denunciar, supuestamente, el caso de Carlos Lanz como una 
desaparición forzada atribuida al Estado. Obviamente, ¿cuál pudiera ser la razón?, agredir al Estado venezolano, 
sumarse de manera delictiva y criminal, simulando hechos punibles, señalando al Estado venezolano, como 
violador de los DDHH sin tener pruebas, porque nunca presentaron pruebas. Porque yo digo, bueno, ¿cuáles 
son las pruebas para que tú acuses a un agente policial, militar, o de seguridad del Estado, de haber cometido el 
aberrante crimen de una desaparición forzada? Nunca presentaron esas pruebas. Primero, porque para que exista 
la cualidad de la desaparición forzada, tiene que estar comprobado la presencia en la autoría, tanto intelectual 
como material de agentes del Estado. Y ellos nunca aprobaron, pero ni de lejos, eso. Primero hablaron de una 
potencia extranjera, del Mosad, de la CIA, de paramilitares colombianos y terminaron con esa coartada que tú 
señalas, sin lugar a dudas, para sumarse al coro infame de sectores políticos. Donde fíjate, se unió la presunta 
extrema izquierda, se unió con la extrema derecha para encausar un falso positivo de decir que la desaparición 
de Carlos Lanz se debía a una presunta participación del Estado en ese lamentable desenlace y hecho. Cosa no 
ocurrió y que ya he demostrado en esta exposición que incluye la muestra de fotografías, que incluye el audio y la 
presentación de la delación y la confesión de Glenn Castellano como coautor, como participe directo del hecho, 
de que efectivamente fue un sicariato. Fue un acto aberrante de muerte por encargo. Y que, efectivamente, 
cuando ellos lanzan esa coartada contra el Estado venezolano, amenazando con ir a la Corte Penal, es la parte 
escatológica de la política más mediocre, donde algunos se suman, algunos seudo intelectuales se suman, 
o algunos coristas de redes sociales, para difamar, para ofender. Inclusive, decían que, hasta mi persona, ese 
Comité llegó a decir – “Bueno, al Fiscal General de la República, Tarek William Saab, lo vamos a llevar a la Corte 
Penal Internacional, por encubridor”. – O sea, que el Ministerio Público estaba encubriendo, que estábamos 
haciendo mal las investigaciones. ¿Por qué? Ah bueno, porque no presentábamos lo impresentable. ¿Qué era 
lo impresentable? Bueno, decir que un agente del Estado, policial, militar, etcétera, era el responsable del autor 
material intelectual de ese abominable crimen. Creo que esa es, sin duda, la razón por la cual esta gente hizo 
esto, Madelaine. Bueno, muchas gracias a todos por la presencia. Agradecer entrañablemente a nuestros fiscales 
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nacionales regionales, directores, a todo el equipo que participó en esta investigación y que sigue participando. 
Agradecer al más alto nivel, a las autoridades del ejecutivo, empezando por el propio jefe de Estado, el presidente 
de la República, a Nicolás Maduro, por su apoyo incondicional a esta investigación, al ministro almirante Remigio 
Ceballos y su equipo, a los directores del CICPC, comisario Douglas Rico, al director del SEBIN, general González 
López y a todo el equipo, obviamente, de investigadores, de técnicos forenses, tanto de CENAMEC como de la 
Unidad Criminalística del Ministerio Público, que nos han apoyado de manera incondicional para esclarecer este 
hecho y para seguir investigándolo. 

Muchas gracias, muy buenas tardes.

FIN DE LA RUEDA DE PRENSA

FIDEL ERNESTO VÁSQUEZ
SECRETARIO EJECUTIVO DE LA PRESIDENCIA
PARTIDO SOCIALISTA UNIDO DE VENEZUELA
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Un anónimo decía que, para la guerra, la política, el dolor, el amor y la venganza sobraban las horas, pero para 
los honores faltaban los segundos…

Sacado del mar noticioso que llena de dolor cualquier corazón humano, pero especialmente del corazón de 
quienes creemos y luchamos por un mundo distinto, algo más justo y más humano que ofrendar a las próximas 
generaciones; trato de robar unos segundos a los honores aunque me van a faltar para honrar a Carlos Lanz 
como un ser humano quien fue íntegro en su lucha y su creencia, quien no se extravió cuando las peores 
amenazas vinieron sobre nosotros, quien no se amilanó cuando se nos prometía la proscripción, la aniquilación 
y la muerte por tener el “pecado” de soñar un mundo mejor y pelear por él, quien fue leal hasta su último 
momento en este plano y logró la gloria de quienes se sostienen incólumes a pesar de tantas dificultades pero 
siempre con el horizonte claro, fuerte, con coraje, con valentía, con determinación.

Eso fue él… Eso es él y eso nos da fuerza para seguir aumentando el número de minutos por construir una 
sociedad mejor, un mundo más humano, con las palancas morales que nos dejó en su batalla donde siempre 
estuvo en primera línea, jamás delegando su responsabilidad, su entrega, su pasión por la patria y por la 
construcción de una Venezuela mejor.

Gracias Carlos, ojalá estos segundos hechos letras honren al menos un poquito lo que nos legaste.
Simplemente gracias…

SEGUNDOS
Walter Ortiz
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10 DE JULIO  

ANIVERSARIO DEL NATALICIO DE LOS 96 AÑOS DE NUESTRA 
SIEMPRE QUERIDA Y ETERNAMENTE AMADA, ARGELIA LAYA  

“LA COMANDANTA JACINTA”

“96 años del natalicio de nuestra hermosa y por siempre amada Argelia Laya, mujer revolucionaria, luchadora 
social, defensora de los derechos de la mujer y del Pueblo venezolano. Para quienes la conocimos y más 
aun, haber sido su alumno en la lucha necesaria y permanente, es y será por siempre un gran honor y más 
aun por haber compartido las luchas por la construcción de la vía venezolana al socialismo, el Socialismo 
a la venezolana. Fue una maestra y guía para nosotros, nos enseñó la honestidad, el valor, la humildad, la 
entrega total, el amor por el prójimo. A cada acierto un reconocimiento para el estímulo y reforzamiento 
de la acción, pero a cada error, el regaño firme, respetuoso, con cariño, sin ofensa ni insultos, como 
el de una madre a su hijo, la muestra correcta del camino y el ejemplo de su propia acción. Así aprendí 
de ella, fue única. Siempre se lo voy a agradecer y dicha enseñanza se la he transmitido a mis hijos.
Gracias por tus lecciones. Seguiré fiel a tú ejemplo, por eso sigo en esta lucha hermosa, 
cumpliendo el legado de nuestro Comandante de Todos los Tiempos Hugo Chávez y rodilla en 
tierra dándole mi apoyo firme, pleno como la luna llena, irrevocable, absoluto y total a nuestro 
Compatriota, hermano y Comandante Presidente Obrero Nicolás Maduro Moros, el Conductor de 
Victorias y defensor de la patria y la Paz. Argelia vive entre nosotros, porque su legado es eterno.

FIDEL ERNESTO VÁSQUEZ
SOLDADO DEL EJÉRCITO DEL COMANDANTE DE TODOS LOS TIEMPOS HUGO CHÁVEZ Y DEL 

COMANDANTE PRESIDENTE OBRERO CONDUCTOR DE VICTORIAS NICOLÁS MADURO MOROS.
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La tercera hija de los barloventeños Rosario López (militante de la “Agrupación Cultural Femenina” y quien 
le enseñó a defender la condición de ser mujeres y de ser afrodescendientes) y el Coronel Pedro María Laya 
(Montonero que nunca decía malas palabras), nace en una hacienda de cacao: Las Mercedes, un 10 de julio de 
1926, en San José de Río Chico del Estado Miranda en Venezuela. Su madre tuvo 5 hijos, de los cuales uno de 
ellos no llegó a la adultez. Pedro, poeta, abogado y político fue el hermano mayor, ahora fallecido. A Pedro le 
sigue Fiel Luz, servidora pública jubilada, luego viene Argelia y después Renée, la menor.

La niña Argelia vivió junto a sus hermanos toda su infancia en la hacienda. Su padre participó en varios 
alzamientos contra los gobiernos de Castro y Gómez, razón por la cual fue en varias oportunidades recluido 
en prisión, hasta la última vez cuando ella apenas tenía dos años. Su mamá era la que llevaba la batuta del 
hogar. Astuta e inteligente, poetisa por naturaleza como Argelia misma la definió, promovía la paridad entre 
el varón y las niñas, además de enseñarles, como ella decía: “a defender nuestra condición de mujeres y de 
afrodescendientes “ustedes son hijos de un afrodescendiente, ustedes no deben aceptar nunca que los 
humillen por afrodescendiente y ustedes son mujeres y tienen que defender su condición de mujeres”. 
Argelia siempre expreso que “cuando alguien dice, no, es que tú eres una mujer excepcional, les digo que 
lo que pasa es que tuve la ventaja de tener una madre como la que tuve y un padre como el que tuve, que 
me enseñaron y me dieron las oportunidades para desarrollar desde pequeña eso, una actitud de rebeldía 
ante las injusticias, ante las cosas feas y cultivar el amor por los demás” 

De pequeña padeció de una frágil salud, fue asmática hasta la adolescencia. Cuando enfermó de tosferina 
creían que moriría, sin embargo no fue así, pero suscitó que los médicos recomendaran no salir de casa. Por esta 
razón, no fue inscrita en la escuela a la edad correspondiente sino hasta el momento en que su hermana Renée 
comenzó sus estudios escolares. Así que, sola en casa, aprendió a leer con unas historietas de su hermano 
Pedro; especialmente le encantaba la del “Gato Félix”. Ya para entonces demostraba interés por adquirir 
conocimientos sobre el mundo que la rodeaba, la naturaleza, desarrollando esa admiración y respeto que 
conservó hasta su muerte. Con Pedro también disfrutó muchos de los juegos infantiles. Jugaban siempre a 
“Los Caciques”: “era nuestro juego preferido. Para ser Cacique, yo me sometía a las pruebas y yo ganaba 
todas. Comer picante, brincar por encima de la candela, herirnos con cosas cortantes, subir palos, correr 
por la playa”. 

Cuando llega la hora del ingreso de Renée a la escuela, también lo hace Argelia. “…hicimos toda la primaria 
juntas, pero Argelia estaba mucho más adelantada que yo y que la mayoría de las otras niñas. Destacó durante 
todos los grados como la mejor del grupo, lo que no dejó de molestarme porque las maestras estaban siempre 
diciéndome, “¿Y Ud. por qué no sigue el ejemplo de su hermana Argelia que es tan buena alumna?”. “Debo 
decir que Argelia me enseño que el talento por sí solo no basta para prepararse ni para los exámenes, ni para 
la vida. Además me enseño a estudiar…”.

Tiempo después su familia tuvo que trasladarse a la capital, al parecer porque a su padre lo expulsaron de 
Miranda. Perdieron todos los bienes materiales y vivían muy modestamente en Caracas. Allí pudo comenzar 
sus estudios formales al igual que sus hermanos. Cuentan que, después de la muerte de Juan Vicente Gómez 
en 1935, su mamá se sacó un “quintico” de lotería, con el que compró lápices, cuadernos, unos retazos para 
hacerles una ropita y los puso a estudiar. Después del primer año fallece su padre. La angustia y el desconsuelo 
oprimen su hogar. A los tres meses debió dejar la escuela porque no tenían con qué comer. 

Los desalojaron de la casa en la que vivían alquilados obligándolos a refugiarse en un rancho por Altavista sin 
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agua y sin luz. 
“A veces nos ayudábamos con un programa que había en Radio Continente. Recuerdo que iba a la Biblioteca 
Nacional para copiar capítulos de los libros. A veces me regalaban papel de imprenta y con eso yo los cosía y 
hacía mis cuadernos”. Aún siendo adolescente llega a ser presidenta de la Sociedad de Jóvenes de la Iglesia 
Evangélica “El Redentor”, a cuya congregación ella y su hermana menor pertenecían. Fue cofundadora del 
Primer Centro de Estudiantes Novelistas, en los años 40 y, para ese entonces ya estudiaba en la Escuela Normal 
de Caracas. Fue en esos tiempos cuando emergieron con más fuerza sus preocupaciones por la justicia social, 
la igualdad y la ética.
Se gradúo de maestra normalista en 1945 en la promoción “José María Vargas”. Nunca la aplazaron. En el lapso 
entre los 15 y 19 años es Secretaria de Cultura de Centro de Estudiantes Normalistas, Directora del Periódico 
del mismo Centro de Estudiantes, Secretaria General de la Federación de Jóvenes Evangélicos y un poco más 
tarde, dirigente de la Unión de Muchachas de Santa Rosalía, del Centro Cultural y Deportivo de El Cementerio 
al igual que de la Junta de Vecinos de la urbanización “Pedro Camejo” y del Comité de Madres del Centro 
Materno Infantil de Sarriá, pudiéndose con esto apreciar la diversidad de comunidades con las que trabajaba, 
la amplitud de movimiento y la dimensión del apoyo que la chica Argelia ofrecía, interesándose extensamente 
en las necesidades de los otros.

Al obtener su título de maestra contaba con 19 años. Aspiraba viajar a Guayana para ejercer la docencia, pero 
no aceptaban mujeres. Luego quiso ir para Santa Elena de Uairén, sin embargo, aprovechando que había 
baja de maestros fue asignada al Estado Zulia ganando 300 Bolívares mensuales. En diciembre del 45, retorna 
a Caracas a visitar a su mamá. En el ínterin, Rómulo Betancourt y Marcos Pérez Jiménez combinaron sus 
nefastos intereses y juntos dieron el golpe de estado al presidente Medina. Cae el Presidente Medina y sube el 
sanguinario Betancourt. Mientras, a Argelia la envían para La Guaira a realizar una campaña de alfabetización, 
específicamente en el Colegio República de Panamá.

Mientras participaba como Secretaria de Organización adjunta de la Federación Venezolana de Maestros 
y en el Colegio de Profesores de Venezuela, en La Guaira colaboró activamente en la Junta Directiva de la 
Asociación de Periodistas y Escritores de La Guaira, y fue Vicerrectora de la Universidad Popular “Víctor Camejo 
Oberto”. Funge por la misma época como Secretaria de Organización en la Unión Nacional de Mujeres, y en 
la Legión de Mujeres Nacionalistas. Es realmente impresionante la capacidad de entrega y dedicación que 
Argelia dispuso en la lucha por un mundo mejor, y más aún, tomando en cuenta que todas estas actividades 
se realizaban dentro del “ojo del huracán”, es decir, en plena dictadura perezjimenista, bajo las punzantes 
miradas inquisidoras del régimen. Sin embargo, obedeciendo a sus principios justicieros, ya hacía rato se había 
incorporado clandestinamente a la lucha contra la dictadura.

En esos primeros años de ejercicio docente y militancia política salió embarazada.

Para esa época, tal como comenta ella misma en una entrevista de “Mujeres en Lucha” en 1984, las maestras 
no podían ser madres solteras; algunas se suicidaban, otras abortaban. A pesar de su situación resolvió tener 
a su primer hijo sola, asumiendo tal responsabilidad mediante una decisión individual y no religiosa. “Toda 
esa mitología y toda esa ridiculez que hay en relación con la despenalización del aborto, algún día se va a 
acabar, y se va a acabar en la medida en que las mujeres de hoy peleen más por tener ese derecho a decidir 
cuándo quiere ser madre y cuántos hijos quiere tener y cómo los quiere concebir y en qué momento”. Acto 
seguido le escribe una carta dirigida al ministro de Educación, Luis Beltrán Prieto Figueroa, apelando al derecho 
constitucional de Protección a la Maternidad independientemente de su estado civil. No le abrieron expediente 
pero fue suspendida durante unos meses por “conducta inmoral”. 

En ese breve retiro Argelia dio a Luz, reintegrándose nuevamente a la faena a los pocos meses. A manera de 
castigo, fue asignada a dictar clases en una escuela de menor categoría; pero esto no afectó a su ego de ningún 
modo, ya que amaba enseñar, le brotaba espontáneamente y lo disfrutaba en donde fuera.
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Ingresa al Instituto Pedagógico de Caracas, del cual egresa en 1955 luego de concluir sus estudios en la 
novedosa carrera de Filosofía y Ciencias de la Educación. A partir de entonces mañanas y tardes enteras las 
dedica a dar clases de Educación Media. Por los años 50 la expulsan temporalmente del Pedagógico por 
represalias políticas. Entra a dar clases en un liceo privado y en la División de Higiene Mental Escolar, todo esto 
sin abandonar su lucha contra la dictadura.

Se involucra intensamente en la lucha contra la dictadura de Marcos Pérez Jiménez desde las bases, militando 
en el Partido Comunista de Venezuela y al mismo tiempo ayuda a organizar el Comité Femenino de la Junta 
Patriótica, ambos, implicados en el derrocamiento de la dictadura. Fueron aquellos años de una dura lucha del 
Partido Comunista, justo después del 23 de enero de 1958.

Cuando cae la dictadura su participación en la política del país se hace patente; participa en las elecciones ese 
mismo año como candidata a Concejala por Caracas y Diputada por Miranda, ganando en esa oportunidad en 
Caracas y en Miranda obtiene el cargo de Diputada Suplente. Años después sería Concejala para el entonces 
Distrito Sucre, el Distrito Federal y el Estado Miranda, así como Diputada al Congreso de la República (repetidas 
veces).

Continúa en la docencia como profesora suplente de Psicología en la Escuela de Servicio Social y en el Colegio 
Los Jardines en el Valle. También en esta misma época se incorpora a la Unión de Mujeres Venezolanas y, desde 
ese momento, su compromiso político estuvo estrechamente relacionado a las luchas por la defensa de los 
derechos de la mujer. No existía acto, mitin, conferencia, simposio concerniente a la defensa de los derechos 
humanos y, sobre todo, a los de las mujeres, pero también a los de las niñas y los niños, afrodescendientes, 
indígenas, personas con alguna discapacidad, los económicos… a los que ella no asistiera. Pero, yo no sería 
fiel a su pensamiento ni a su acción si no destaco la importancia que le atribuía al derecho a la información y el 
deber a informar. De allí también la costumbre de yo hacerlo.

Su pelea era integral. La presencia de Argelia llenaba siempre todos los espacios; con su amplia sonrisa, con 
un sabio consejo, una palabra de aliento, una ponencia o un mensaje preciso a flor de labio, ella simplemente 
hacía notar su condición conciliadora y tolerante hasta con aquellos que le adversaban. Sus pronunciamientos 
públicos, fueran estos desde el PCV, el MAS o Movimiento de Mujeres Socialistas conservaban la misma línea: la 
expresión de un férreo compromiso con el país, con las mujeres de este país, con el “Socialismo a la Venezolana” 
y con los cambios económicos, sociales y políticos necesarios para mejorar las condiciones de vida. Además 
sostenía una descripción diáfana y muy didáctica de las injusticias padecidas por todos en los barrios y zonas 
pobres de todo el país, las condiciones de las mujeres venezolanas; como ellas constituían la mayoría de los 
hogares en condiciones de miseria; como eran un porcentaje elevado de las analfabetas, de las jefas de hogares 
en condiciones de pobreza; la mayoría de las trabajadoras con salarios más bajos y como al ser la mitad de la 
población, no podían pensarse cambios posibles sin antes plantearse igualar las condiciones entre hombres y 
mujeres. 
Justamente en el Discurso de Orden pronunciado en el Concejo Municipal del entonces Distrito Federal en 
1982, expuso:

“Aspiramos a formar parte activa de este cambio que nos exige el reto histórico de la modernidad, donde la 
ciencia y la tecnología, las riquezas y las bellezas naturales de Venezuela deben servir a la felicidad de todos, 
de todas y no ser la causa de sus desgracias y sufrimientos para beneficios de unos pocos, como hasta ahora 
ha sido”
Posteriormente en 1986, en una intervención que realizó en el Congreso de la República había indicado:
“La mejora de la condición de la mujer están estrechamente ligada con los progresos que deberían lograrse en 
el respeto de los derechos humanos, la consolidación de la paz y el establecimiento de relaciones económicas 
más justas entre las naciones, progresos inseparables de las transformaciones económicas, sociales y culturales 
que exige el establecimiento de una igualdad efectiva entre los sexos”.

En el año 1952 contrae matrimonio. Estuvo casada durante 22 años y tuvo tres hijos, de los cuales uno, mi amigo 
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“El Tigre”, falleció en un terrible y absurdo accidente.

Años después confiesa al grupo feminista “Miércoles” que la única página que arrancaría de su vida sería la del 
matrimonio por 22 años porque “en esos 22 años pude no tener esas limitaciones y esas confrontaciones que 
te producen a ti un desgaste, sobre todo emocional, que es terrible, es terrible, porque tú de repente te haces 
una fantasía, piensas en una cosa, te haces un sueño y de repente dices, bueno, pero yo aquí fracasé con este 
caballero, entonces, por más que sea, eso te afecta no?, solamente por eso la arrancaría”.

Después del derrocamiento de Pérez Jiménez, el PCV recupera su legalidad, pero en enero de 1971, nos fuimos 
del PCV compatriotas como Eloy Torres, Carlos Arturo Pardo, Argelia Laya, el “Indio” Héctor Marcano Coello, 
Pompeyo Márquez, Freddy Muñoz, Germán Lairet, Teodoro Petkoff, Víctor Hugo D´Paola, en fin, un tercio del 
Comité Central del PCV y la casi totalidad de quienes militábamos en la Juventud Comunista del PCV, tenía yo 
en ese momento apenas 12 años de edad, pero era normal en mi familia formar parte del partido comunista. 

Regresemos al año 1959, el año en que asiste como representante de Venezuela al Primer Congreso 
Latinoamericano de Mujeres que se celebra en Santiago de Chile. A su regreso, se incorpora de lleno en el Partido 
Comunista quien decide asumir la lucha armada. Se une al movimiento guerrillero y pasa a una clandestinidad 
seguramente más peligrosa y comprometida por las montañas de Lara con el alias de “Comandanta Jacinta”. 
Durante seis años fabricó bombas molotov y empuñó un fusil; esta aguerrida mujer luchaba a diario por la 
revolución y en contra de la injusticia social.

De su experiencia en la guerrilla cuenta: 

“Para mí, en lo personal y en lo político fue una experiencia que me permitió aprender la forma cómo vivían y 
viven los campesinos pobres de este país. De las cosas más terribles que vi fue el dolor tan grande que sentían 
los guerrilleros cuando participaban en una operación donde había soldados muertos. Ellos sentían que era 
una guerra entre hermanos y entre la gente de la misma clase. Eran los pobres de un lado, buscando un camino 
y una transformación por una vía que no nos condujo al triunfo, sino a una derrota; y los pobres del otro lado, 
defendiendo los intereses de los poderosos. Eso nos permitió iniciar una reflexión más profunda sobre lo que 
era la política, sobre lo que nosotros queríamos y la justicia que buscábamos.

Cerca de los seis años estuvo dedicada a vida clandestina, tanto, que su madre murió sin ella alcanzar a verla. 
Tenía la certeza de que moriría ese año. Había recibido una de sus cartas una semana antes, y varios regalitos 
para el resto de los luchadores. Argelia llego a contar: “Ella les hacia bolsitas para las medicinas, para los 
cigarros, les mandaba tarjetitas pintadas por ella, entonces, tenía un inmenso deseo de ir a verla y yo sabía que 
no me lo iban a permitir y es que el cerco era espantoso”.

Así que no bajó. Luego supo que cuando la madre sintió que se iba a morir le dijo a sus hijos: “Díganle a Argelia 
que cuidado cómo se le ocurre, que no se le ocurra bajar”. 

Argelia se entera de la perdida el mismo día que ella muere, el 18 de enero de 1966, justamente, cuando en un 
impulso incontenible y tras los ruidos de metralletas y bombardeos, enciende la Radio Rumbos para enterarse 
minutos después de la amarga noticia.

En la década de 1970, como indique antes, un importante sector de la dirección del Partido Comunista de 
Venezuela y quienes militábamos en la Juventud Comunista del PCV nos separamos de éste y fundamos el 
Movimiento Al Socialismo (MAS), un partido político con una postura ideológica inicialmente basada en la 
corriente socialista.
El 19 de enero de 1971 se realiza la primera Convención Nacional en el Club de los Ciegos de Caracas, llamado 
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Club Solar, en la calle real de Monte Piedad. El primer Secretario General fue Pompeyo Márquez; Secretario de 
Organización, Germán Lairet; Secretario de Propaganda, Teodoro Petkoff y Secretaria Femenina, Argelia Laya. 
Luego de tres días de deliberaciones, el Movimiento al Socialismo (MAS) se constituye formalmente. Las pocas 
fotos que conservo, muestran nuestras caras de sinsabor, con ese síntoma grafico de la derrota por la división 
vivida. Empezar nuevo…

En los estatutos originales que todavía conservo, se lee que éramos una Fuerza Comunista Venezolana; una 
organización de lucha formada por la unión libre, voluntaria y democrática de obreros, campesinos, estudiantes, 
intelectuales de avanzada y demás sectores sociales que combaten de manera consecuente para poner fin a la 
opresión imperialista sobre la patria y para la construcción de una nueva sociedad: la sociedad socialista. Nos 
bautizamos como el Movimiento Al Socialismo, Fuerza Comunista Venezolana, incluso quienes constituimos la 
juventud, la denominamos Juventud Comunista del MAS.

El nacimiento del MAS significó un proceso de avanzada y un cambio fundamental para Argelia. Se entregó 
plenamente al proyecto para transformarlo en un instrumento de progreso y de seguridad para el país y más 
que nada para las mujeres. 

Es así que, luego de los enfrentamientos armados que se vivieron durante los primeros años de las décadas 
1960 y 1970, funda en 1972 el primer grupo de militantes de partido que se auto proclamaban feministas, 
“Movimiento de Mujeres Socialistas”, una organización con mucho más poder de convocatoria y mucha más 
participación que hasta entonces no había existido en el país. Desde esta posición comenzó a conquistar 
espacios, llegando a ser la más importante dirigente política femenina y luchadora por los derechos de la mujer 
que haya tenido Venezuela.
Somos sus compañeros militantes de aquel MAS, los que podemos atestiguar mejor que nadie la disposición y 
el tesón con que Argelia dedicó su vida al ejercicio político desde el momento de su fundación.

Una especial atención le fue dada a los problemas de naturaleza ética que se suscitaban dentro del partido y 
más aún, cuando se comenzó a ejercer responsabilidades de funcionario público.

Su preocupación por el correcto funcionamiento la llevó a trabajar firmemente en la aprobación de un Código 
de Ética para los funcionarios públicos socialistas que ella misma, por propia iniciativa elaboró. El interés de 
Argelia, sin embargo, no se limitaba a lo que podríamos denominar la ética de los actos. Ella entendía la 
relación existente entre hábitos, actitudes de los actores y los actos en los cuales éstos participan, así como el 
papel relevante que juegan valores y principios en sus determinaciones. 

Argelia fue madurando conceptos y convicciones durante todo su proceso político. En tal medida sus ideas 
feministas fueron cambiando con el pasar del tiempo. Al inicio del MAS cree firmemente en la teoría de 
movimiento de movimientos.

Su esencia era feminista, y el ser feminista era más que una postura ante la vida. La razón de sus esfuerzos era 
llevar a las mujeres a defender su participación al margen de las tendencias tradicionalistas y sus intereses. 
Aunque muy a menudo, por tener esta amplia perspectiva de vida para la mujer, tuvo que sobrellevar una 
dilatada serie de críticas entre las propias mujeres.

En 1988 fue candidata a Gobernadora del Estado Miranda postulada por el MAS y dos años más tarde fue 
nombrada Presidenta del partido. Pero a estas alturas dentro de las filas del MAS se percibían cada vez más, 
elementos de descomposición, puntualmente en hechos de corrupción.
Cómo preocupaba a Argelia esto, lo que sería la antesala de una desintegración moral e ideológica del 
partido. No obstante, siempre reconoció los errores, las dificultades de llevar adelante un proyecto político 
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partidista transformador de realidades e inspirado en hondos valores humanos; más todavía, cuando se intenta 
desarrollarlo en un mundo político deteriorado e inyectado de antivalores.

Poco antes de su muerte, escribe una declaración que fue publicada en el Diario de Los Andes como un 
documento político de gran trascendencia y que salió a la luz pública en 1997, a los pocos días de su partida: 
“Lo que ocurre hoy en el MAS, es una dramática crisis política, espiritual, ideológica, moral y ética que afecta a los 
partidos políticos y a otras organizaciones de la sociedad civil e instituciones donde (salvo honrosas excepciones) 
gran parte del liderazgo ha protagonizado un comportamiento y un discurso personalista, autoritario y negador 
de la democracia”.

En cambio, en su lucha, concretamente en el campo de los derechos femeninos si se obtuvieron frutos. Desde 
cada una de las posiciones políticas que le tocó desempeñar fue una activista permanente en la lucha por 
erradicar los maltratos, las injusticias, las discriminaciones hacia la mujer por su sexo, por su color o su posición 
económica. Como ella mismo dijo en varias oportunidades: “Pobre, negra y mujer, es lo que me mantiene aquí 
donde estoy”.
Argelia Laya fue la mujer que sin descanso batalló por el reposo pre y post natal, por las madres y los niños 
adoptivos, por la no discriminación en las ofertas de empleo, en defensa por los derechos de las trabajadoras, 
en aquel momento, en el Titulo VI de la Ley del Trabajo. Fue ella la primera quien visitó a Inés María Marcano en 
la cárcel, detenida por una infausta interpretación del Código Penal, indignada por la atrocidad cometida a esta 
mujer, a quien, unas alimañas humanas mataron y violaron a su pequeña hija y luego, la “justicia” alegaba que 
debía pagar el delito de no tener con que pagar a una niñera mientras trabajaba; o el famosos caso de Cipriana 
Velásquez, muerta ella y su hijita por defender su derecho al trabajo. Ante el Congreso Nacional en 1985, estas 
fueron las palabras de Argelia: 

“Una de las preocupaciones fundamentales del Movimiento Al Socialismo desde nuestra fundación desde 
hace 15 años, ha sido el estado de indefensión de la ciudadanía, y en mi caso particularmente de la 
mujer (…) ¿Menoscabar, restringir o anular el reconocimiento, el goce o el ejercicio por la mujer de sus 
libertades fundamentales como ser humano, no es acaso una violación del Estado de Derecho? ¿Las 
personas, hombres y mujeres que violan los derechos de la mujer deben ser o no sancionados? (…) Aún no 
se ha repuesto el ánimo público por la trágica muerte de Cipriana Velásquez, Oficinista III del Ministerio 
del Trabajo, quien esperaba parir por estos días probablemente (…) Despedir a una mujer trabajadora 
embarazada, es una conducta cruel, inhumana, inconstitucional es negarle el derecho al trabajo y a la 
maternidad (…).

El trabajo es un deber según la Constitución Nacional y un derecho para todos los ciudadanos sin distinción 
de sexo, la maternidad es también un derecho constitucional y además una función social que garantiza 
la continuidad de la especie. Hay que reformar las leyes ahora, hay que enfrentar la deshumanización, hay 
que hacer participativa la democracia para profundizarla, la democracia económica, la democracia social, 
la democracia política.

Eliminar ahora todas las formas de discriminación contra la mujer en una obligación del Estado, del 
gobierno, de las organizaciones no gubernamentales y de los partidos políticos. Asumo si, el dolor ajeno 
como propio, si lo asumo. No demagógicamente ni de manera oportunista, porque yo no he gobernado 
en este país, y lo asumo como propio y ojala todos los gobernantes, parlamentarios, congresantes, 
concejales y ministros también lo asumieran como propio porque entonces podríamos atacar la pobreza 
crítica, el desempleo, el hambre, la desnutrición y le encontraríamos solución a los problemas asumiendo 
de verdad el dolor ajeno como propio. Por no asumir el dolor ajeno como propio los Gobiernos de Acción 
Democrática, de COPEI y de Unión Republicana Democrática no han sido capaces de cumplir sus ofertas 
electorales”. 
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En 1975 se celebraba el I Congreso de Mujeres Venezolanas con ella como Vicepresidenta. Ese mismo año 
forma parte de la Comisión de Asuntos Sociales del Congreso y defiende los derechos de las mujeres obreras. 
En el aspecto laboral y de normativa del trabajo, Argelia fue una de las políticas más activas por la garantía de 
las prestaciones sociales, esas que les fueron arrebatadas por la cómplice acción de Teodoro Petkoff durante 
el gobierno de Caldera, en la defensa de los derechos de la mujer trabajadora, la protección del embarazo y la 
maternidad en el ámbito laboral, por el establecimiento y regulación de las guarderías para las madres y padres 
trabajadores, así como por lograr una normativa que protegiera la salud de los y las trabajadoras.
En el aspecto social, fue una de las abanderadas en la lucha contra la feminización de la pobreza y por el 
reconocimiento del valor del trabajo doméstico.

En el Discurso de Orden en la Sesión Especial celebrada por el entonces Concejo Municipal del Distrito Federal 
con motivo del “Día Internacional de la Mujer”, Argelia Laya, nuestra guía, profesora y líder pronunció estas 
trascendentales palabras:

“Es necesario subrayar de manera categórica, que ninguna nación puede darse el lujo de privarse de la 
contribución efectiva de más del 50% de sus miembros sin correr el grave riesgo de retrasarse en todos 
los terrenos (…) Sólo una elite privilegiada, sólo una minoría de mujeres puede disfrutar de los mismos 
derechos que el hombre, ya que la situación de sometimiento y discriminación de nuestra sociedad 
hacia la mujer está presente en la realidad que nos atormenta diariamente en costumbres, prejuicios, 
supersticiones y leyes existentes que no permitirán cambiar esta situación si no tomamos conciencia de 
ello todos los venezolanos, en especial las fuerzas democráticas y progresistas y fundamentalmente las 
mujeres (…) Para mí es un honor hablarles hoy en esta ilustre Cámara (…) que nos ha permitido recordar en 
tal oportunidad a los concejales, a los representantes de los partidos políticos, a las dirigentes femeninas 
y a las mujeres del pueblo, la necesidad imperiosa de crear condiciones materiales para que la igualdad 
de la mujer venezolana deje de ser letra muerta”.

En tal sentido, dentro de su discurso Argelia planteó algunos de los problemas más urgentes a ser atacados y 
que a continuación destaco:

1. Porque se cumpla el principio de que a trabajo igual, corresponde salario igual.
2. Por más y mejores fuentes de trabajo a fin de que la mujer logre afirmar totalmente su personalidad 

así  como su condición humana para alcanzar la emancipación.
3. Por la aplicación real de todos los derechos sociales, multiplicando y perfeccionando las instituciones 

como: casas-cunas, jardines de infancia, centros de salud, comedores escolares, lavanderías, protección 
médica particularmente a la madre y el niño.

4. Por el abaratamiento de los artículos de primera necesidad.
5. Por la Reforma de Códigos y Leyes donde se discrimina a la mujer tales como: el Código Civil, Ley de 

Trabajo, Reglamentos de Radiodifusión, Agricultura y Cría, Estatutos de Menores, etc.
6. Por el mejoramiento del sistema educativo y cultural del país.
7. Por la defensa de los derechos de la infancia y de la juventud. Y especialmente por una solución 

profunda al problema de la niñez abandonada.
8. Por el respeto a los derechos humanos y a las garantías constitucionales”.

En 1982 participa activamente en las luchas por la reforma del Código Civil y en los años siguientes se 
incorpora al movimiento que promueve las reformas a la Ley de Partidos Políticos, cuyo propósito era aumentar 
la participación de la mujer en los gremios políticos del Estado. Además de ser fundadora del MAS y del 
“Movimiento de Mujeres”, también lo fue de la Coordinadora de Organizaciones no Gubernamentales de 
Mujeres (CONGM) en 1989, integrando ese mismo año la Comisión Bicameral para los derechos de la mujer, 
creada el 24 de mayo, con el fin de velar por el cumplimiento de la Convención Internacional para la Eliminación 
de toda Forma de Discriminación contra la Mujer, aprobado en la ONU el 18 de diciembre de 1979.
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La CONGM dio paso más adelante a la Comisión Nacional de Mujeres (CONAMU), de la cual fue asesora 
ad honorem. También fue miembra de la Comisión Femenina Asesora de la Presidencia de la República 
(COFEAPRE) y participó dentro de la política del MAS como Concejala en diversas oportunidades y como 
Diputada al Congreso Nacional. Asimismo, después de vivir la experiencia de la Liga Feminista en Maracaibo 
de la “Casa de la Mujer”, quiso multiplicar ese proyecto en el resto del país. La “Casa de la Mujer” tenía como 
objetivo levantar casas para apoyar, socorrer y proteger a las mujeres en la defensa de sus derechos. De esta 
manera nacen “Casas de la Mujer” en Caracas (donde me designo en la honrosa responsabilidad de trabajar 
en el equipo de trabajo multidisciplinario de constitución de la misma, hasta que se concreto y comenzó a 
funcionar en la parroquia Sucre), Petare, Cumana, Cantaura, Punto Fijo, Maracaibo, San Cristóbal, Tucupita, en 
Sucre, y en Portuguesa.

Del 14 al 16 de marzo de 1994, viaja a Bolivia a la Primera reunión de Discusión sobre Mujer y Educación, 
auspiciada por la Organización de Estados Iberoamericanos y el Instituto de la Mujer de España. Fue una 
productiva semana en Santa Cruz de la Sierra. De ese encuentro florece la necesidad de impulsar un programa 
titulado “Programa Educando Para la Igualdad” (PEPI), del Consejo Nacional de la Mujer con el apoyo del 
Ministerio de Educación. Consistía en esencia, eliminar el sexismo desde la Educación Básica hasta la Superior 
y de incorporar en planes y programas de todo el sistema educativo la perspectiva de género. En el objetivo 
general de dicho programa se expresa: “…desarrollar y consolidar progresivamente la erradicación de los 
estereotipos sexistas, discriminatorios contra la mujer, y favorecer la emergencia de valores que consoliden la 
igualdad de oportunidades en la dinámica del sistema educativo en sus niveles fundamentales”.

Un año antes de emprender su viaje a la eternidad, en marzo de 1996, viajo a Chile como delegada del CONAMU 
para asistir a la Segunda Reunión de Discusión sobre Mujer y Educación, y trabajó continuamente en defensa de 
las mujeres apoyando y promoviendo la Ley sobre la Violencia contra la Mujer y la Familia.

De sus luchas, entregas, resistencias, lágrimas, frustraciones y alegrías quedan las huellas en la realidad 
venezolana. Entre algunas mencionaremos el ejercicio del voto femenino en 1947, la aprobación de la Reforma 
del Código Civil en 1982, La aprobación de la Reforma de la Ley del Sufragio en 1997 y la publicación de libros 
como, Lenin: Liberación de la mujer; Nuestra Causa, (recopilación de trabajos sobre los problemas de la mujer); 
y La condición de la mujer: un asunto de interés nacional I y II, acompañado de la “Ley Aprobatoria para la 
Eliminación de todas las Formas de Discriminación contra la Mujer”.

Nuestra querida y siempre respetada Argelia Laya se retira de este mundo cuando estaba en el ínterin de la 10 
Convención Nacional de MAS en Río Chico, “donde estaba su ombligo” como ella misma decía, después de 
haber demandado la cuota del 30% de participación de mujeres en todas las planchas llevadas a elecciones 
nacionales y locales. 

Pocas personas tienen el privilegio de morir haciendo lo que más le gusta, y a nuestra Argelia le sucedió así un 
27 de noviembre de 1997, para entonces Darío Vivas y yo nos habíamos ido del MAS.

Uno ciertamente se queda corto ante la dilatada proporción de su trabajo. Tendría que extenderme en exceso 
para abarcar toda su obra. Sin embargo, decidí que hasta aquí he alcanzado a revelar un panorama considerable 
de lo que esta hermosa y amada mujer ofreció a la vida. A modo de conclusión, quisiera entregarles unas palabras 
de reflexión dichas por ella misma en el Discurso de Orden celebrado por el entonces Concejo Municipal del 
Distrito Federal, del cual forme parte por 12 años como concejal, con motivo del “Día Internacional de la Mujer”:
“Señores y Señoras: Las mujeres somos la mitad de la población, tenemos las mismas necesidades, la misma 
capacidad y tanto valor como los hombres para enfrentarnos a la vida. Todos, hombres y mujeres, somos 
responsables ante la historia. Pero como es ésta una sociedad donde los hombres disfrutan condiciones más 
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favorables que las mujeres, creemos necesario reafirmar que los hombres solos no podrán nunca alcanzar el 
progreso de la nación venezolana. Venezuela necesita un cambio progresista de verdad que la convierta de 
nuevo en una nación independiente y soberana. Sin duda alguna el pueblo hará este cambio. Y las mujeres en 
estas próximas décadas que faltan para entrar a un nuevo siglo, lucharemos por nuestros derechos y por los de 
nuestra patria, porque el problema de la igualdad de la mujer es el problema de la liberación de los pueblos”.

Argelia es junto a nuestra amada María León, de las mujeres más importantes de nuestra historia y representan 
la voluntad férrea en el compromiso, el arrojo y sacrificio por las ideas de igualdad y justicia, el trabajo incansable 
por los derechos humanos y sociales, la solidaridad incondicional en la lucha por los derechos de las mujeres, y 
también, la defensa de los más altos valores, el apoyo fraterno en las causas humanas y el amor infinito por su 
patria.

Argelia fue una maestra y guía para nosotros, nos enseño la honestidad, el valor, la humildad, la entrega total, 
el amor por el prójimo. A cada acierto un reconocimiento para el estimulo y reforzamiento de la acción, pero 
a cada error, el regaño firme, respetuoso, con cariño, sin ofensa ni insultos, como el de una madre a su hijo, la 
muestra correcta del camino y el ejemplo de su propia acción. Así aprendí de ella, fue única. Siempre se lo voy 
a agradecer y dicha enseñanza se la he transmitido a mis hijos.

Gracias por las lecciones Argelia, te quise y quiero como una madre, seguiré fiel a tú ejemplo, por eso sigo 
en esta lucha hermosa, cumpliendo el legado de nuestro Comandante de Todos los Tiempos Hugo Chávez 
y rodilla en tierra dándole mi apoyo firme, pleno, como la luna llena, irrevocable, absoluto y total a nuestro 
hermano Compatriota Comandante Presidente Obrero Nicolás Maduro Moros, el Conductor de Victorias y 
Defensor de la Patria y la paz. Presidente Pueblo. Gloria a Argelia! Dios te bendiga.
Imposible e imperdonable fallarte, maestra, madre y líder.

LEALES SIEMPRE, TRAIDORES NUNCA!!

ARGELIA LAYA ES EJEMPLO PERFECTO DE VIDA Y LUCHA POR LA PATRIA SOCIALISTA, LA PATRIA 
PARA TODAS Y TODOS UNIDOS, UNIDAS, EN ESTA HERMOSA TAREA DE AMOR, IGUALDAD, JUSTICIA, 
LIBERTAD, PAZ Y LIBERACIÓN DE NUESTROS PUEBLOS, Y SEGURO ESTAMOS QUE NOSOTROS 

VENCEREMOS!!!

FIDEL ERNESTO VÁSQUEZ
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Chávez
Hoy
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El Simón de tempestades. 
Las Líneas de Chávez. 12/07/2009.  

Julio llegó marcando fuerte el paso en la batalla grande por la Patria, esta batalla por la Independencia, que 
tiene también en el 5 de julio cita suprema y deuda con la historia.

Julio desde siempre

Entró el mes de julio. Siempre fue, desde los días ya lejanos de aquella infancia bonita, como un mes medio 
mágico. Con julio llegan a la sabana los grandes aguaceros. “Huele a viento de agua”, decía la mamá Rosa. Y 
allí venía el diluvio que nos regalaba aquel olor a tierra mojada. Se estremecían las grandes ramas del matapalo 
y crujían las entrañas del monte. Con julio llegaba el fin del año escolar, la boleta con las notas y los besos de la 
maestra Tomasa o Annedis, o Egilda, aquella diosa de los ojos de embrujo.

Con julio llegaban las vacaciones con sus largas partidas de pelota de goma en la calle larga, a veces incluso 
bajo la lluvia. Y los paseos a la isla que forma el río Boconó con su madre vieja. Y las leyendas del Silbón que 
venía por los caminos de Guanarito, más allá del río que baja de la montaña trujillana.

Y los cuentos en las noches largas, cundidas de zancudos con la orquesta inolvidable de las ranas, los sapos y 
los grillos del monte. Fue una de esas noches cuando oí por vez primera, en la voz de la mamá Rosa, los cuentos 
de un tal Zamora y una llamada guerra de los cinco años. Otra noche de aquellas, estando con mi madre Elena, 
oí que Antonio Guevara hablaba de un tal Maisanta.

Uno es de todos los días. Pero yo soy de julio. El 28 nací, teniendo por techo las palmas de la sabana y más allá, 
como regalo, una madrugada de “fiero chubasco”. Desde allá vengo, pues, y solo quería recordarlo con estas 
líneas domingueras, no sé por qué.

Será porque julio llegó marcando fuerte el paso en la batalla grande por la Patria, esta batalla por la Independencia, 
que tiene también en el 5 de julio cita suprema y deuda con la historia.

El nuevo fantasma

No está exenta de una fina ironía aquella frase de Carlos Marx, en el famoso Manifiesto de 1848: “Un fantasma 
recorre Europa: El fantasma del comunismo”.
Ciento sesenta años después, las burguesías de este continente, utilizando sus bárbaras instituciones, sus 
inmorales medios de comunicación, sus centros de estudio, sus intelectuales inorgánicos y sin alma, han creado 
un nuevo fantasma y lo han puesto a recorrer todo este continente. Ahora no lo llaman comunismo. Ni siquiera 
socialismo. Le han dado el nombre de Chavismo.

Y una nueva “santa jauría” se ha coaligado para acabar con la amenaza. Se le condena desde las jerarquías 
católicas, se le utiliza como arma en campañas electorales, se le esgrime como razón para bloquear 
procesos de integración comercial, se le usa para atemorizar sociedades pequeñoburguesas y para 
tratar de chantajear gobiernos, se le toma como excusa para desestabilizar países enteros… Y ahora, más 
recientemente, ha sido el fundamento para derrocar a través de un brutal golpe de estado, al presidente de 
Honduras, José Manuel Zelaya. Y detrás de toda esa gran operación no puede estar otra mano que la del 
imperio yanqui y su inmensa legión de sectas burguesas conformadas por lo más florido del pitiyanquismo. 
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El Lázaro colectivo

Pero la verdad es otra. Lo que se ha venido levantando con inmensa fuerza en América Latina y el Caribe no es 
para nada un fantasma, afortunadamente. Es un poderoso movimiento, producto del despertar de ese Lázaro 
colectivo que son los pueblos del continente.
Lo que sí es cierto es que el epicentro de esas fuerzas telúricas tiene a Venezuela como nido, como manantial, 
como volcán.
La Revolución, la independencia

Por ello, hombre, mujer, joven que me lees este domingo 12 de julio, nuestro compromiso con el paso de los 
años no hace sino crecer, crecer y crecer… Como crecen los maizales, ya a punto de espigar por estos días… 
Como crecen los ríos de la sabana con las corrientes que bajan de los andes, el Boconó, el Portuguesa, el Apure, 
el Arauca, el Capanaparo… Como crecen nuestros hijos, nuestras hijas, nuestros nietos, nuestras nietas… Te 
llamo entonces a tí que lees estas líneas, los llamo entonces a ustedes; los invito a redoblar el paso, a profundizar 
el conocimiento, a fortalecer la conciencia, a ratificar diariamente el compromiso… Para decirlo con Bolívar: “A 
no dar descanso a nuestros brazos ni reposo a nuestras almas…”

El objetivo supremo, lo sabemos, es la independencia.

¡El camino, que nadie lo dude un instante, es la Revolución!

¡La bandera es el socialismo!

¡El líder es Simón Bolívar!

El Simón de julio con sus truenos y sus rayos, con sus aguaceros y tempestades, con sus verdes y espigados 
maizales… Y por qué no decirlo, también con sus nostalgias de mil inviernos sin retorno.

¡Patria, socialismo o muerte!

¡Venceremos!

Instituto de Altos Estudios Hugo Chávez 
Fuente: www.todochavezenlaweb.gob.ve


